
Acabamos el año con la celebración de 
los dos congresos estandartes del Con-
sejo Andaluz, la séptima edición del de 
especialistas en animales de compañía, 
celebrado en el Palacio de Congresos 
de Cádiz, coincidiendo con el bicente-
nario de la Constitución de 1812, y la 
trigésimo tercera edición del de medici-
na y cirugía equina celebrado en Sevi-
lla en el marco del SICAB. Entre ambos 
congresos casi un millar de veterinarios 
andaluces han recibido una actualiza-
ción en su formación y han disfrutado 
de un programa lúdico-social muy inte-
resante. 

La Organización Veterinaria Andaluza, 
como la nacional, hemos seguido tra-
bajando intensamente durante este tri-
mestre para trasladar a los políticos y a 
las administraciones los perjuicios que 
acarrea la desproporcionada subida 

editorial
del IVA en nuestros centros veterinarios. 
Igualmente les hemos trasladado, ante 
la modificación de la Ley 29/2006 que 
se está llevando a cabo en Madrid, la 
importancia de que nuestros profesio-
nales puedan dispensar medicamentos 
veterinarios. Son dos frentes abiertos 
de mucha importancia para nosotros, 
a priori difíciles de conseguir, pero que 
no pararemos de trabajar durante este 
nuevo año.

Hemos puesto en marcha durante este 
otoño una ambiciosa campaña publi-
citaria del veterinario de salud pública 
en distintos medios de comunicación 
como radio, prensa escrita, cartelería, 
etc. Creemos que nuestra imprescindi-
ble labor en materia de salud pública es 
desconocida por la sociedad en gene-
ral y que nuestro campo de trabajo está 
idealizado casi exclusivamente a la me-
dicina. Esta campaña quiere transmitir 
a los ciudadanos la importancia y la 
necesidad de nuestros profesionales en 
esta materia en mataderos, lonjas, etc. 
La campaña ha tenido gran éxito, de 

hecho hemos recibido numerosas felici-
taciones, no solo de colegiados, sino de 
otros colegios profesionales y adminis-
traciones que han tomado buena nota 
de ella. Esto ha hecho que durante este 
nuevo año nos planteemos lanzar algu-
na más, sobre todo teniendo en cuenta 
los numerosos campos que abarca la 
veterinaria.

Por último, quiero desear a todos los 
veterinarios andaluces y a sus familias 
un próspero año 2013. Esperemos que 
este año sea mejor que el que hemos 
tenido. La crisis y las medidas tomadas 
por el gobierno han golpeado duramen-
te a nuestra profesión, pero los veterina-
rios somos profesionales vocacionales, 
muy bien formados, y sobre todo, lucha-
dores, y no me cabe la menor duda que 
pondremos todo nuestro empeño y sa-
biduría en salir de esta situación como 
ya lo hemos hecho en tiempos pasados.
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CÁDIZ SE CONVIERTE 
EN LA CAPITAL ANDALUZA 
DE LA VETERINARIA

Durante los días 12 y 13 de octubre el 
Palacio de Congresos de Cádiz ha acogido 
el VIII Congreso Andaluz de Veterinarios 

El pasado octubre el Palacio de Con-
gresos de la ciudad de Cádiz acogió 
la octava edición del Congreso Anda-
luz de Veterinarios “Especialistas en 
Animales de Compañía” que reúne a 
profesionales del sector de la veterina-
ria. La cita, que fue inaugurada por el 
Concejal de Fomento y Turismo, Bruno 
María García de León, es el encuentro 
más importante a nivel andaluz de la 
disciplina veterinaria y se celebró en 
esta ocasión en la ciudad de Cádiz. 

El marco de celebración ha sido ini-
gualable pues la ciudad de Cádiz ce-
lebra este año 2012 el Bicentenario 
de la Constitución de 1812, la tercera 
Carta Magna del mundo, después de 
la de Estados Unidos y Francia. De 
esta manera, Cádiz se ha convertido 
durante este año que ya finaliza en la 
Capital Iberoamericana de la Cultura, 
concediendo este honor por primera 
vez a una ciudad que no es capital 
del Estado. 

El Congreso, que tiene un claro carácter 
científico divulgativo, ha sido organiza-
do por el Consejo Andaluz de Colegios 
Oficiales de Veterinarios. El esfuerzo 
realizado por los diferentes Colegios 
ha conseguido la gran evolución que el 
congreso ha alcanzado a través de las 
diferentes estrategias que han llevado 
a posicionarlo dentro de los encuentros 
veterinarios más importantes a nivel 
nacional. 

ACTUALIDAD VETERINARIA CACV
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Con más de 600 asistentes y la partici-
pación de máximas personalidades del 
mundo de la veterinaria, las sesiones 
científicas han tratado sobre las últimas 
evoluciones, aportaciones y estudios de 
Medicina Interna (Endocrinología), Me-
dicina Deportiva, Oncología, Oftalmo-
logía, Anestesia, Etología y Legislación.

Por todo ello, los retos en el campo 
de la innovación y la profundización 
en la práctica de la profesión a través 
de las diferentes técnicas y estudios, 
han sido los ejes sobre los que han 

Xavier Roura durante su intervención sobre hiperadenocorticismo canino y felino

girado las ponencias programadas 
durante estas dos jornadas. Además, 
paralelamente, el evento acogió las 
Jornadas de Auxiliares Veterinarios que 
se celebran conjuntamente. También 
junto a este programa se desarrolla 
una importante actividad comercial 
que acoge esta edición a más de 30 
firmas, principalmente provenientes del 
sector médico-veterinario. Este hecho 
ha supuesto para esta edición un éxito 
rotundo dada la situación económica 
general pues la participación comercial 
y de profesionales ha sido altísima. 
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Fotos (1) El Palacio de congresos de Cádiz ofreció a los ponentes toda clase de recursos tecnológicos lo que posibilitó un perfecto desarrollo de las conferencias. En todas 
se registró un buen número de asistentes. Foto (2) José Mª Pérez Monguió en su ponencia sobre el nuevo régimen jurídico de animales de compañía. Foto (3) Una de las 
comparecencias más esperadas fue la de José Couto, que expuso su trabajo en la sala Merial sobre tratamientos oncológicos. Foto (4) Rafael G. Villamandos durante su 
disertación sobre la actualización en premedicación. 

El Consejo Andaluz de Colegios de 
Veterinarios aprovechó el congreso 
para celebrar una de sus reuniones.

ACTUALIDAD VETERINARIA CACV
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ÉXITO DE ASISTENTES 
CON MÁS DE 600 

VETERINARIOS INSCRITOS 

(1) El patio central del Palacio de Congre-
sos de Cádiz estuvo muy animado durante 
los días del congreso.
(2) Sala de conferencias llena a rebosar. 
(3) Una comparsa caraterizada como ani-
males amenizó la cena de clausura. 
(4) Actuación de un coro de carnaval. 
(5) y (6) Congresistas muy animados du-
rante la cena de clausula.

1

3 4
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EXPOSICIÓN COMERCIAL
También junto a este programa se desarrolla una importante 
actividad comercial que acoge esta edición a más de 30 
firmas, principalmente, provenientes del sector médico-
veterinario. Este hecho ha supuesto para esta edición un 
éxito rotundo dada la situación económica general pues la 
participación comercial y de profesionales ha sido altísima. 

La organización dispuso tres grandes espacios que se 
convirtieron durante los dos días de certamen en un am-
plio foro  en el que se mantuvieron todo tipo de contactos 
de intercambio de información y aprendizaje.  De esta 
manera, el visitante tenía la posibilidad de conocer las 
últimas novedades comerciales de la profesión veterinaria. 

(1) El stand de Valdelvira Servicios 
Veterinarios, empresa almeriense que 
ofrece en su catálogo novedades im-
portantes en el mundo de los seguros. 
(2) Congreso Cádiz. 
(3) En el stand de Unovet, empresa 
gaditana de distribución de tecnolo-
gía, destacaba la presencia de una 
amplia gama de ecógrafos para el 
diagnóstico y tratamiento veterinario. 
(4) Los medios de comunicación se 
hicieron eco de la presencia de dis-
tintas casas comerciales en la Exposi-
ción del Congreso. En la imagen, la 
responsable comercial de DATAMARS 
España atiende a las cámaras de 
Onda Cádiz. 
(5) Congreso Cádiz. 
(6) Merial, además de ser uno de los 

patrocinadores principales de las po-
nencias técnicas y científicas, dispuso 
de un amplio espacio de atención a 
sus clientes en el patio central del Pala-
cio de Congresos de Cádiz.
(7) La  firma Laboklin mantuvo un inten-
so trabajo en lo que ha sido  una de 
sus primeras presencias en certámenes 
de la zona sur de España. 
(8) En la imagen los profesionales de 
A.M.A atienden consultas sobre sus 
productos.
(9) El stand de la firma Felix Can, em-
presa dedicada a la identificación ani-
mal, estuvo atendido por el equipo de 
propietarios y gerentes de la empresa, 
José González y Julio Claver, ambos 
en la imagen. 

1

4
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ANDALUCÍA 
VETERINARIA TAMBIÉN 

ESTUVO EN CÁDIZ

Andalucía Veterinaria no quiso perderse la cita más importante 
del año de los veterinarios andaluces y estuvo presente con 
un stand que fue muy visitado por todos los congresistas. 
Además, en nuestro stand, estuvieron expuestas durante estos 
días las magnificas bicicletas eléctricas que se sortearon 
entre todos los congresistas.

(1) El stand de Andalucía Veterinaria en el congreso de Cádiz. (2) Ignacio Oroquieta y Fidel Astudillo, vicepresidente y presidente respectivamente del CACV, visitaron nuestro 
stand. (3) Federico Vilaplana, presidente del colegio de Cádiz y del Congreso, con Emilio Gómez-Lama y su esposa. (4) El concejal de Desarrollo Económico y Turismo del 
Ayuntamiento de Cádiz, Bruno Mª García de León, quien acudió a inaugurar oficialmente el congreso, ojeando nuestra revista.

1 2

43
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PRESENTADO 
EL CONGRESO 

DE JAÉN

Termina el congreso de Cádiz y ya está en 
marcha el nuevo Congreso de Veterinarios 
Especialistas en Animales de Compañía que 
se celebrará el próximo mes de Noviembre 
en Jaén. Antonio Gallego Polo, Presidente del 
Colegio de Veterinarios de Jaén y del próxi-
mo congreso nos presentó esta nueva cita 
veterinaria.

Antonio Gallego Polo, Presidente del 
Colegio de Jaén, junto al cartel del 
próximo congreso.

ACTUALIDAD VETERINARIA CACV

Con motivo del VIII Congreso Andaluz de Veterinarios “Es-
pecialistas en Animales de Compañía”, celebrado en Cádiz 
el pasado mes de octubre, se convocó un concurso de fo-
tografía en el que podían participar todos los veterinarios 
colegiados en España inscritos en el congreso. 

Los ganadores del concurso se publicaron ya en la web 
del congreso, www.congresoveterinario.es, y fueron los 
siguientes: 

•	 En la categoría científica, José Raúl Pedregosa Morales, 
por su fotografía titulada Nariz de payaso.

•	 En la categoría libre, Sonia Ródenas Luque, por su 
fotografía titulada ¡Quiero salir!

GANADORES DEL CONCURSO 
DE FOTOGRAFÍA 
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ÉXITO DEL XIII CONGRESO 
INTERNACIONAL DE 
MEDICINA Y CIRUGÍA 
EQUINA EN SEVILLA
23-24 de noviembre de 2012
Palacio de Exposiciones y Congresos de Sevilla (FIBES)

Fotos superiores momentos durante el Congreso, fotos inferiores ponencias de Cristobal Navas de Solis, José García-López y Miguel Ángel Valdés. 

Foto del Stand. 
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23-24 de noviembre de 2012
Palacio de Exposiciones y Congresos de Sevilla (FIBES)

En el centro, Rafael Olvera Porcel, nuevo Director General de Producción Agrícola y Ganadera, flanqueado por el Presidente y Vicepresidente del CACV y algunos de los 
presidentes de Colegios Veterinarios de toda España durante uno de los actos sociales celebrados durante el congreso.

El congreso ha supuesto un auténtico 
éxito de asistencia y organización, 
contando con más de 260 asistentes 
(en comparación con los 230-240 de 
años anteriores) procedentes de toda 
España destacando los grupos de asis-
tentes de Barcelona, Madrid y Murcia. 
Es de destacar además la presencia de 
los Presidentes de todos los Colegios 
Veterinarios de Andalucía así como 
los de Toledo, Asturias, Baleares, Las 
Palmas o Madrid entre otros.

EL CONGRESO EQUINO MÁS IMPOR-
TANTE DE ESPAÑA

El Congreso Internacional de Medicina 
y Cirugía Equina es el único de nuestro 
país que se lleva celebrando de manera 
ininterrumpida durante XIII ediciones, 
y es además  por su carácter interna-
cional el de mayor trascendencia fuera 
de nuestras fronteras. 

Como muestra de su interés internacio-
nal, se reciben numerosas comunicacio-
nes libres desde países como Canadá, 
Irlanda, Estados Unidos, Latinoamérica, 
Australia, etc… que entran en un difícil 
proceso de selección en el que solo 50 
de éstas, son elegidas para su presen-
tación. Dado el interés de todos los 
trabajos recibidos, éstos se recogen en 
una cuidada publicación anual. 

PRIMERAS FIGURAS 

Como ya es tradición en este congreso, 
cada año se invita a dos primeras figu-
ras del ámbito equino internacional y 
en esta edición hemos tenido el honor 
de contar con expertos procedentes de 
Estados Unidos, como José García-Ló-
pez, del Servicio de Cirugía Cummings 
School of Veterinary Medicine. Tufts 
University, EE.UU. y Cristóbal Navas de 
Solis, del Servicio de Medicina Interna. 
Washington State University, EE.UU.

UN INTERESANTE PROGRAMA CIEN-
TÍFICO

El programa científico de este año se 
ha basado en cirugía genitourinaria, 
cardiología y diagnóstico ultrasonográ-
fico. Entre los temas tratados, se encuen-
tran materias tan interesantes como las 
Complicaciones post-castración, manejo 
quirúrgico de criptórquidos, cirugía del 
pene, ecografías abdominales, arrit-
mias y soplos cardíacos, etc…

Además, en el apartado de comunica-
ciones se han tratado temas comple-
mentarios de gran actualidad como las 
terapias con células madre, evaluación 
de nuevas técnicas de diagnóstico (re-
sonancia magnética en odontología, 
valoración ultrasonográfica de perfu-
sión tisular) y tratamiento de complejos 
problemas médicos y quirúrgicos.
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El objetivo de esta campaña es dar 
a conocer entre la población la labor 
que realizan los veterinarios de Salud 
Pública. En general, el ciudadano de 
a pié asocia la labor veterinaria con el 
cuidado de la salud animal, con la par-
te clínica, y muchos desconocen todo el 
trabajo que realizamos en el ámbito de 
la Salud Pública. Para divulgar nuestra 
labor en Seguridad Alimentaria, Salud 
Pública o Sanidad Ambiental hemos 
diseñado una campaña informativa 
que muestra diferentes aspectos de la 

CAMPAÑA: SOY VETERINARIO Y TRABAJO POR TU SALUD

NUEVAS CAMPAÑAS DE COMUNICACIÓN DEL CACV

profesión veterinaria en este ámbito. 

La campaña se ha llevado a cabo en 
diferentes diarios y cadenas de radio de 
toda Andalucía con gran notoriedad. 
Además se ha editado un folleto infor-
mativo y unos posters que en los próxi-
mos días se distribuirán por colegios 
y centros de enseñanza, organismos, 
instituciones y otros centros públicos, 
así como en los colegios oficiales de 
veterinarios para su divulgación entre 
la población.

Es de destacar el hecho de que la cam-
paña ha sido protagonizada por dos 
veterinarios “reales” en sus respectivos 
lugares de trabajo. Desde aquí, quere-
mos agradecer a Antonio Rodríguez, 
veterinario que atiende la lonja de pes-
cado del Puerto de Motril, y a Antonio 
Checa, veterinario del matadero de 
Puente del Obispo de Jaén quienes 
amablemente prestaron su imagen para 
ilustrar la campaña.
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El Consejo Andaluz de Colegios Ve-
terinarios también ha lanzado otra  
campaña de concienciación de cara 
a recordar la necesidad de mantener 
las visitas al veterinario de las mascotas. 
La campaña fue creada por el Colegio 
de Veterinarios de Málaga.

El título de la campaña  es “ Me voy 
al Veterinario” y consta de un vídeo 

CAMPAÑA: ME VOY AL VETERINARIO

protagonizado por un simpático perro 
que “sueña” con acudir a la consulta 
de un veterinario solo en un taxi porque  
pensaba que su dueño había olvidado 
la cita.

En algo más de un minuto, con un aire 
de cine mudo, el mensaje de cierre, 
“llévalos, ellos no pueden ir solos” re-
cuerda a los propietarios la necesidad 

de mantener las visitas a las consultas 
profesionales para salvaguardar la sa-
lud de nuestras mascotas a la vez que 
el bienestar de la sociedad.

El impacto en las redes sociales y de 
comunicación ha sido muy amplio y las 
alabanzas a la producción han sido 
unánimes. 

ACTUALIDAD VETERINARIA CACV
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REUNIÓN ENTRE 
LA JUNTA DE ANDALUCÍA 
Y REPRESENTANTES DE LOS 
VETERINARIOS 
Veterinarios en actividades cinegéticas de caza mayor

La reunión entre miembros del Consejo 
de Colegios Oficiales Veterinarios An-
daluces y la administración autonómica 
contó con la asistencia de José Antonio 
Conejo, Subdirector General de Protec-
ción de la Salud, Juan Antonio Jaén, 
Jefe del Servicio de Salud Animal y 
Fernando Gómez, Subdirector General 
de Producción Agrícola y Ganadera de 
la Consejería de Agricultura.

En el encuentro se trató la problemática 
existente al respecto de la actuación 
de los veterinarios en las actividades 
cinegéticas de caza mayor, debido a 
que la dispersión normativa que exis-
te respecto de las diversas funciones 
a desarrollar por estos veterinarios, 
determina la duplicidad de esta figura. 

Como resultado de este encuentro la 
administración autonómica adquirió el 
compromiso de facilitar la unificación 

de la figura del veterinario de monte-
rías. De esta manera se decide que 
en cada actividad cinegética de caza 
mayor actúe un solo veterinario que 
habrá de realizar el control sanitario de 
los productos destinados para consumo 
humano así como de los SANDACH y 
de la vigilancia epidemiológica.

Las principales líneas de actuación pa-
ra llevar a la práctica estos acuerdos 
serán:
•	 La elaboración de dos listados de 

veterinarios actuantes en activida-
des de caza mayor, uno de la Con-
sejería de Salud  y Bienestar Social, 
con los veterinarios con funciones 
de control sanitario de productos 
para consumo humano,  y otro de 
la Consejería de Agricultura, Pes-
ca y Medio Ambiente, elaborado 
a partir de los listados remitidos 
por el CACV con veterinarios con 

funciones de control sanitario de 
SANDACH y vigilancia epidemio-
lógica. 

•	 El requisito de figurar en ambas 
listas para poder intervenir como 
veterinario en esas actividades.

•	 Para cada actividad cinegética,  
el organizador propondrá la de-
signación del veterinario, anulan-
do este sistema el turno de oficio 
establecido por la orden vigente y 
haciendo necesario un cambio en 
la normativa.

•	 Exigencia de formación específica 
para entrar en la lista para control 
de SANDACH y de la vigilancia 
epidemiológica. Los Colegios Ofi-
ciales serán los encargados de apli-
car esta exigencia.
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El pasado 27 de noviembre fue pu-
blicada en el BOJA la Orden de 20 
de noviembre de 2012, por la que se 
aprueba el listado de presentaciones, 
principios activos y formas farmacéu-
ticas que entran a formar parte de los 
depósitos especiales en los botiquines 
veterinarios.

En dicho listado, incluido en un Anexo 
de la Orden, tan solo figuran 13 sustan-
cias de las más de ochenta que fueron 
propuestas por el Consejo Andaluz de 
Colegios Oficiales de Veterinarios, en 
solicitud formulada el día 9 de diciem-
bre de 2011, en cumplimiento de lo 
dispuesto en la Disposición Adicional 
Tercera del Decreto 79/2011, de 12 
de abril, por el que se establecen nor-
mas sobre la distribución, prescripción, 
dispensación y utilización de medica-
mentos de uso veterinario y se crea el 
Registro de Establecimientos Veterina-
rios de Andalucía.

Debe recordarse que correspondía a 
la Consejería de Salud, informar sobre 
la adecuación del mencionado listado 
para el fin propuesto.

Desde la presentación inicial de tal 
solicitud, la Consejería de Salud ha 

reducido paulatinamente el número 
de elementos incluidos en la solicitud 
presentada por el Consejo Andaluz (es-
critos comunicados al CACV con fechas 
18 de abril  y 17 de agosto de 2012); 
por tal motivo, el pasado 2 de octubre 
de 2012 representantes del Consejo 
Andaluz de Colegios Oficiales de Ve-
terinarios mantuvieron una reunión con 
la Consejería de Salud y representantes 
de la Consejería de Agricultura, Pesca 
y Medio Ambiente, en la que puso de 
manifiesto la disconformidad del CACV 
con las observaciones y reducciones 
realizadas por la Consejería de Salud.

Así mismo se solicitó la urgente emisión 
de informe favorable respecto de aque-
llas sustancias cuya aptitud para for-
mar parte del botiquín veterinario con 
depósito especial no ofrezca dudas.

Finalmente, el CACV puso de manifiesto 
la imperiosa necesidad de incrementar 
el contenido del listado de medicamen-
tos susceptibles de integrar el Botiquín 
Veterinario con Depósito Especial. Ello 
requiere la realización de gestiones y 
elaboración de informes justificativos, 
en los que el CACV está trabajando.

La publicación de la Orden de 20 de 

noviembre de 2012, supone para el 
profesional veterinario las siguientes 
concecuencias:
 
a) Posibilidad de obtención de la autori-
zación para la tenencia de Botiquín Ve-
terinario con Depósito Especial (Art.22 
y siguientes del Decreto 79/2012).

Para ello es necesaria la presentación 
de la correspondiente solicitud (median-
te el modelo que figura en el Anexo III 
del Decreto 79/2011), acompañando 
el listado de sustancias que se contie-
nen en el Anexo de la Orden recién 
publicada.

b) Posibilidad de utilización en el bo-
tiquín veterinario de aquellos medica-
mentos que contengan cualquiera de 
los principios activos que figuran en el 
Anexo mencionado.

c) El incremento de los medicamentos 
de uso humano susceptibles de integrar 
el Botiquín Veterinario con Depósito 
Especial se producirá a medida que 
la Consejería de Salud autorice la am-
pliación del listado de sustancias que 
actualmente componen el Anexo de la 
Orden de 20 de noviembre.

LISTADO DE MEDICAMENTOS DE USO 
HUMANO APTOS PARA SU INCLUSIÓN 
EN EL BOTIQUÍN VETERINARIO CON 
DEPÓSITO ESPECIAL
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CERTIFICADO OFICIAL DE IDENTIFI-
CACIÓN DE USO EXCLUSIVO PARA 
CAMBIOS 

El Consejo Andaluz de Colegios Oficia-
les de Veterinarios ha editado un nuevo 
modelo de Certificado Oficial de Iden-
tificación, válido para la inscripción en 
el RAIA de cambios y modificaciones de 
datos registrales incluidos en el RAIA.

Este nuevo modelo se ofrece a un precio 
reducido, para facilitar la necesaria 
y preceptiva actualización de datos 
registrales de animales de compañía. 

CHAPAS ACREDITATIVAS DE VACUNA-
CIÓN ANTIRRÁBICA

A partir del próximo año 2013, el Con-
sejo Andaluz de Colegios Oficiales 
de Veterinarios distribuirá, junto con 
cada sello de la campaña de vacuna-
ción antirrábica, y sin coste económico 

NUEVOS DOCUMENTOS OFICIALES DEL CONSEJO ANDALUZ

adicional, chapas acreditativas de la 
vacunación antirrábica, provistas de 
engarce para unir al collar del animal 
vacunado.

Las chapas tendrán el mismo color que 
el sello (recordemos que varían cada 
campaña anual), y no podrán adqui-
rirse por separado de aquellos.

Con este pequeño distintivo, se pre-
tende una mayor concienciación ciu-
dadana respecto de la necesidad de 
cumplir anualmente con la obligación 
de vacunar de rabia a nuestros anima-
les de compañía.

CERTIFICADO OFICIAL DE PRIMOVA-
CUNACIÓN

El Consejo Andaluz de Colegios Ofi-
ciales de Veterinarios ha editado un 
Certificado Oficial de Primovacunación, 
en el que pueden anotarse los trata-

mientos no obligatorios administrados a 
animales de compañía de edad inferior 
a tres meses, que aún no hayan sido 
identificados conforme a la normativa 
vigente.

El documento incorpora al dorso las 
condiciones de utilización del mismo, 
haciendo clara advertencia de que en 
ningún caso será documento sustitutivo 
del pasaporte de la Unión Europea; 
siendo éste el único documento válido 
tanto para determinar la identificación 
del animal (ya que solo debe expedirse 
una vez se ha implantado el correspon-
diente microchip), y para la inscripción 
de tratamientos obligatorios.

El Certificado de Primovacunación se 
entregará de manera gratuita con cada 
Pasaporte de Animales de Compañía 
adquirido, aunque también se venderán 
por separado a coste reducido.
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Ignacio Oroquieta Menéndez, Vice-
presidente del Consejo General de 
Colegios Veterinarios de España y 
Presidente del Colegio de Veterinarios 
de Sevilla, junto con Armando Solís, 
presidente del Colegio de Veterinarios 
de Asturias, se reunieron en Madrid 
el pasado 27 de noviembre con los 
responsables del área económica del 
Partido Popular en el Congreso de los 
Diputados: Ana Madrazo, (Portavoz 
adjunta de la Comisión de Economía 
y Hacienda del Congreso) y Vicente 
Martínez-Pujalte (Portavoz Popular en 
la Comisión de Presupuestos),  para 
conseguir el compromiso de estudiar 
en el año próximo la rebaja del IVA 
aplicado a las Clínicas de Pequeños 

LOS VETERINARIOS LLEVAN SUS 
REIVINDICACIONES AL CONGRESO 
DE LOS DIPUTADOS
27 de noviembre de 2012

Animales. Los dos diputados se mos-
traron muy receptivos a las demandas 
de estos profesionales sanitarios y se 
comprometieron a estudiar la rebaja 
del IVA en 2013 para conseguir que 
se equipare al 10% fijado para los 
servicios veterinarios a explotaciones 
ganaderas.

El aumento del Impuesto sobre el Valor 
Añadido que entró en vigor el pasado 
1 de septiembre ha elevado la tasa 
reducida del 8% que se aplicaba a 
todos los servicios veterinarios al nuevo 
tipo general del 21% en el caso de los 
pequeños animales, lo que pone en gra-
ve riesgo la estabilidad económica del 
sector y el mantenimiento del empleo.

Preocupados por las consecuencias 
negativas de esta medida, los represen-
tantes veterinarios decidieron contactar 
con el Partido Popular para negociar 
la reducción de la tasa impositiva. En 
palabras de los veterinarios, “tenemos 
confianza en que el próximo año se 
pueda conseguir esa rebaja”.

Igualmente en el encuentro se habló so-
bre la situación del colectivo veterinario 
ante la inminente aprobación de la Ley 
de Colegios Profesionales, un asunto 
que se abordará en negociaciones 
posteriores con el vicepresidente del 
Consejo, Ignacio Oroquieta.
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Diversos representantes del sector ve-
terinario andaluz se reunieron el día 8 
de octubre con el portavoz de Sanidad 
en el Senado y coordinador de Política 
Sanitaria del PP-A, Jesús Aguirre. En 
ella estuvieron presentes Fidel Astudi-
llo, presidente del Consejo Andaluz 
de Colegios de Veterinarios, Ignacio 
Oroquieta, presidente del Colegio de 
Veterinarios de Sevilla, Antonio Amo-
rrich y Conrado Gómez, presidente y 
secretario respectivamente del Colegio 
de Veterinarios de Córdoba.

En esta reunión se trataron diversos 
temas, entre ellos la situación actual del 

ACTUALIDAD VETERINARIA CACV

REUNIÓN DEL SECTOR 
CON EL SENADOR 
JESÚS AGUIRRE
8 de octubre de 2012

sector veterinario como consecuencia 
de la crisis económica. A este respecto 
se habló del daño que supone la subida 
del IVA del 8% al 21% en los servicios 
veterinarios, con consecuencias tales 
como el aumento del número de aban-
donos o la reducción de las adopciones 
por no poder asumir los costes.

Otra cuestión objeto de debate fue la 
reciente aprobación de la ley Omnibus, 
que adapta la legislación española a 
las directrices de la UE en relación al 
libre acceso a actividades de servicios 
y su ejercicio, y cómo esta adapta-
ción afecta a los servicios veterinarios 

y colegios profesionales. Esta directiva 
busca la simplificación administrativa, 
imponiendo la realización de los trámi-
tes por vía electrónica e implantando 
la creación de ‘ventanillas únicas’; el 
refuerzo de los derechos de los consu-
midores y el fomento de la  cooperación 
administrativa efectiva entre estados 
miembros, tanto a nivel nacional como 
regional y local.

Otras consecuencias de esa ley serían 
la colegiación universal para todas 
las profesiones sanitarias recogidas 
en la L.O.P.S. (Ley de Ordenación de 
las Profesiones Sanitarias) o el registro 
obligatorio de los profesionales vete-
rinarios en los Colegios para luchar 
contra el intrusismo profesional.

En este encuentro se valoraron además 
las propuestas sanitarias del PP-A sobre 
los cuerpos A-4 (farmacéuticos y vete-
rinarios) de Funcionarios de la Junta 
de Andalucía al servicio de la salud 
pública en las Consejerías de Sanidad 
y Agricultura, proponiendo su depen-
dencia orgánica, funcional, laboral y 
económica de un solo organismo, ya 
sea Administración General o Servicio 
Andaluz de Salud.

Aguirre también ha propuesto el de-
sarrollo de un mapa de competencias 
específico para cada profesional, todo 
ello de acuerdo con lo previsto en la 
Ley 44/2003, de 21 de noviembre, 
de Ordenación de las Profesiones Sa-
nitarias, además de la definición del 
complemento de productividad como 
Complemento al Rendimiento Profesio-
nal, acorde en su cuantía al resto de 
profesiones sanitarias, para no con-
sentir una discriminación de trato no 
justificada.

Momento de la reunión mantenida con el Senador
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El jueves 8 de noviembre tuvo lugar 
en la sede del Consejo Andaluz de 
Colegios Oficiales de Veterinarios la 
presentación de la plataforma de rece-
ta veterinaria electrónica de Andalucía, 
“RECEVET”, creada a iniciativa del 
Consejo Andaluz de Colegios Oficia-
les de Veterinarios, en aplicación de 
la vigente normativa andaluza sobre 
medicamentos veterinarios, y que aún 
se encuentra en fase de pruebas.

Junto a representantes de la Dirección 
General de Producción Agrícola y 
Ganadera y del Consejo Andaluz de 
Colegios Oficiales de Veterinarios, han 
asistido veterinarios y representantes 
de asociaciones ganaderas andaluzas 
y de empresas de la industria agro-
ganadera como UVE, SA, PROCAVI, 

Asociación Avícola Andaluza, Asocia-
ción Regional Andaluza de Productores 
de Ganado Porcino y de la Dehesa 
Española (ARAPORC), Grupo SADA, 
SADA PG, Federación Andaluza de 
Empresas Cooperativas Agrarias (FAE-
CA), Federación Andaluza de ADSG, 
ADS Ecija-Campiña y Hojiblanca, SA. 

Está previsto que, finalizado el periodo 
de pruebas, la plataforma informática 
sea puesta en funcionamiento en fase 
experimental, previa a su definitiva 
implantación.

Mediante esta plataforma, los vete-
rinarios andaluces podrán gestionar 
la emisión de sus recetas electrónicas 
de una manera más sencilla, ya que 
Recevet está conectada a Gui@vet, la 

PRESENTACIÓN DE 
LA PLATAFORMA 
RECEVET 
8 de noviembre de 2012

mayor y más actualizada base de datos 
online oficial de productos zoosanita-
rios autorizados en el mercado español. 

Además, el hecho de que todos los 
usuarios utilicen las mismas referencias 
permitirá llevar a cabo una trazabili-
dad total de los productos recetados 
y dispensados.

En palabras del presidente del Conse-
jo Andaluz de Colegios Oficiales de 
Veterinarios, organismo que gestiona 
RECEVET, Fidel Astudillo: “La receta 
electrónica va a facilitar mucho el pa-
peleo, más cómodo para trabajar y 
para guardar las recetas de cinco años, 
que es obligatorio, y va a ayudar a 
controlar que no haya ningún desvío de 
medicamentos fuera de lo autorizado”.

Durante la presentación de la plataforma
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El Consejo Andaluz de Colegios Oficia-
les de Veterinarios y el Departamento 
de Sanidad Animal de la Facultad de 
Veterinaria de Córdoba han firmado un 
convenio de colaboración para realizar 
dos estudios clínicos. El objetivo, de-
terminar la presencia de determinadas 
enfermedades en la población canina 
de Andalucía. 

En el primero de ellos se denomina 
“Estudio epidemiológico de Borreliosis, 
Ehrichiosis, Leishmaniosis y Filariosis 
en perros en Andalucía. Determina-
ción de Anticuerpos frente al virus de 
la hepatitis”. Mediante este trabajo, 

EL CACV Y LA UCO REALIZARÁN DOS ESTUDIOS 
SOBRE LA POBLACIÓN CANINA ANDALUZA

pretende determinarse la presencia 
de anticuerpos de estas enfermedades 
en la población canina de la región 
andaluza.  

El segundo de los estudios, “Evaluación 
de la vacunación antirrábica en Anda-
lucía”, tiene objetivo evaluar el grado 
real de inmunidad frente a la rabia 
de nuestra población canina. Resulta 
interesante dada la importancia de 
esta zoonosis en Marruecos y, sobre 
todo, tras el caso de rabia detectado 
en Holanda en un cachorro procedente 
del Norte de África y que estuvo varios 
días en Málaga.

Para que estos estudios sean realmente 
indicativos de la situación sanitaria de 
nuestra población canina, requieren 
que la toma de muestras sea signifi-
cativa, tanto en número como en su 
extensión territorial. Para eso, veteri-
narios voluntarios de las ocho provin-
cias andaluzas realizarán las tomas de 
muestras. Cada uno de ellos recibirá 
el material necesario, así como el pro-
tocolo de actuación diseñado por el 
Departamento de Sanidad Animal de 
la Facultad de Córdoba.
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EL COLEGIO DE VETERINARIOS CELEBRA EL DÍA DE SU PATRÓN
1 octubre de 2012

Los veterinarios de Almería han cele-
brado San Francisco de Asís, con un 
emotivo acto en la sede del Colegio 
Oficial  de Veterinarios de Almería, 
y en el que se aprovechó la ocasión 
para fallar el XIV Premio Nacional de 
Investigación Veterinaria ‘Francisco 
Fernández López’, que recayó en la 

veterinaria María Encarnación Garrido 
Bailón por su trabajo sobre cómo los 
agentes patógenos afectan a las colo-
nias de abejas.

Durante su intervención, la joven vete-
rinaria agradeció el premio y señaló 
que su investigación, que parte de su 

trabajo doctoral sobre sanidad apícola, 
se ha desarrollado en el Centro Agrario 
de la Junta de Comunidades de Cas-
tilla La Mancha. “Hicimos un estudio 
pionero sobre los diversos factores que 
están afectando a las colonias de abe-
jas, tratando  los agentes patógenos, 
parasitarios e infecciosos”, explicó. 

Mª ENCARNACIÓN GARRIDO BAILÓN 
XIV Premio Nacional de Investigación Veterinaria 
‘Francisco Fernández López’

•	 Licenciada en Veterinaria. Universidad de San-
tiago de Compostela (2004).  

•	 Becada por el Instituto Nacional de Investigación y 
Tecnología Agraria y Alimentaria (INIA) en 2005, 
para desarrollar la tesis doctoral en Patología Apí-

cola en el Centro Agrario de la Junta de Comunidades 
de Castilla. La Mancha, defendida en la Universidad 
Complutense de Madrid, Junio de 2012, obteniendo 
así el título de Doctora en Ciencias Veterinarias. 

•	 El trabajo desarrollado en estos años ha sido presen-
tado en varios congresos internacionales y en revistas 
científicas y divulgado en diversas jornadas. 

Izquierda foto de los homenajeados durante el acto. Derecha: Momento del nombramiento del Colegiado de Honor a Fulgencio Fernández Buendía 
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En el transcurso de los actos programa-
dos, estuvo la concesión de la Medalla 
como Colegiado de Honor del Ilustre 
Colegio Oficial de Veterinarios de Al-
mería a Fulgencio Fernández Buen-
día, presidente del Colegio Oficial de 
Veterinarios de Murcia, y doctor en 

Veterinaria y académico fundador y de 
número de la Academia de Veterinaria 
de Murcia. Entre otras investigaciones, 
ha desarrollado importantes trabajos 
de investigación sobre los biomarca-
dores de contaminación ambiental y 
también sobre la repercusión histórica, 

FULGENCIO FERNÁNDEZ BUENDÍA
Medalla Colegiado de Honor

Calasparra (Murcia) 4 de septiembre de 1953.
•	 Licenciado en la Complutense de Madrid.
•	 Director Técnico de Agrupaciones de Defensa Sanitaria de ganados porcino, ovino y caprino.
•	 Técnico del Cuerpo Superior Facultativo de Murcia.
•	 Jefe de Servicio de Medio Ambiente y Zoonosis del Excmo Ayuntamiento de Murcia de 1994 y 1995. 
•	 Jefe de Servicio de Veterinaria y Zoonosis de 1996 a 1997. 
•	 Jefe de Servicio de Inspección de Consumo desde 1998.
•	 Diplomado en Sanidad.
•	 Master en Gestión Pública.
•	 Miembro de honor del Consejo Científico Veterinario de la República de Cuba.
•	 Presidente del Colegio Oficial de Veterinarios de Murcia desde diciembre de 1989.
•	 Presidente de la Asociación de Veterinarios Especialistas en Medio Ambiente (AVEMA), desde 1995.
•	 Presidente de Diversos Comités organizadores de Congresos Internacionales y Director de Jornadas Técnicas 

y Cursos a la vez que ha escrito numerosos libros y desarrollado trabajos de investigación.
•	 Doctor en Veterinaria, sobresaliente cum laude (7 de abril de 2012).Tesis doctoral “ estudio de la importancia 

histórica, socioeconómica y legislativa de los espectáculos taurinos populares en la Región de Murcia”

La velada continuó con un homenaje 
a los colegiados que han cumplido 
25 años ejerciendo la profesión, a los 
que se les entregó unas insignias. Los 
galardonados son: María Ángeles An-
drés Carretero, Astrid Schröder, Carmen 
Ortiz Cañabate Celada, Mario José Váz-
quez Mondéjar, María del Carmen León 
Luque, Antonio Andrés López Ollero, 
Francisco La Torre Fernández y Juana 
María Ortiz Sánchez.

socioeconómica y normativa de los es-
pectáculos taurinos populares. Durante 
el acto, Fernández Buendía agradeció 
el gesto del Colegio de Almería “por 
la oportunidad de integrarme a él”.

También se dio la bienvenida a los 
nuevos colegiados, quienes hicieron 
su juramento y a los que se les impuso 
la insignia profesional. 

En el acto también intervinieron Antonio 
Marín, presidente de la Real Academia 
de las Ciencias Veterinarias en Anda-
lucía Oriental y presidente del jurado 
del Premio Nacional de Investigación 
‘Francisco Fernández López’, el dele-

gado de Agricultura, Pesca, Medio 
Ambiente y Ordenación del Territorio, 
José Manuel Ortiz y el delegado de Sa-
lud y Bienestar Social, Alfredo Valdivia.

Una vez clausurado el acto institucional, 
se celebró una cena de gala en el Salón 
Noble del Círculo Mercantil.
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III TORNEO DE PÁDEL SAN FRANCISCO
23 de septiembre de 2012

En el marco de las celebraciones que 
el Colegio de Veterinarios de Almería 
organiza en honor a su patrón San 
Francisco de Asís, desde hace 4 años 
se viene celebrando un evento depor-
tivo que este año ha tenido lugar en el 
Club de Tenis de Almería. 

El resultado de este emocionante tor-
neo ha coronado a Nicolás Lupiañez 
y Miguel Campo y como campeones 
y Emilio Gómez y Jerónimo Martínez 
como subcampeones de esta edición 
el torneo.

Como en años anteriores se ha contado 
con la inestimable colaboración de la 
Mutua AMA para la celebración de 
dicho torneo.

CURSO DE VETERINARIO DE DIRECTORIO
5 septiembre – 3 octubre de 2012

El curso de Veterinario de Directorio 
celebrado en horario de tarde a lo lar-
go de varias jornadas fue impartido en 
el Colegio de Veterinarios de Almería 
y contó con los ponentes Domingo A.  
Velasco Núñez, Belén Ramos Fernández, 
José Mª Linares Iglesias.

Este curso de obligada realización 
para la intervención en actividades 
cinegéticas de caza mayor, tuvo un 
gran seguimiento por parte de nuestros 
colegiados que no querían perder la 
posibilidad de participar en monterías 
y les sirvió para clarificar los nuevos 

cambios introducidos por la Orden 
de 2 de mayo de 2012, conjunta de 
las Consejerías de Agricultura y Pes-
ca y Medio Ambiente, por la que se 
desarrollan las normas de control de 
subproductos animales no destinados al 
consumo humano y de sanidad animal.

Participantes en el Torneo en honor a San Francisco de Asís en el Club de Tenis de Almería.
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ACUERDO ENTRE ICOV Y AYTO. DE ALMERIA
23 de septiembre de 2012

El ICOV de Almería y el Excmo. Ayun-
tamiento han renovado el convenio 
de colaboración que mantienen desde 
hace años, para la recogida y asisten-
cia  veterinaria de animales domésticos 
abandonados en la vía pública.

En el último año, y cumpliendo el com-
promiso adquirido por nuestro Colegio 
con el  Ayuntamiento, se puso en mar-
cha, un proyecto vanguardista a nivel 
nacional, consistente en incrementar 
la adopción de animales y a la vez 
entregarlos con todas las garantías de 
salud y esterilizados.

Esto suponía un reto no solo por la in-
fraestructura material, sino por disponer 
de los recursos humanos y coordinar 
todo el proceso, además de la incerti-
dumbre hacia la posible reacción de 
los futuros adoptantes. 

Esto ha requerido de una labor de los 
profesionales veterinarios en la educa-
ción de estas personas, aconsejándoles 
de las ventajas tanto para  los animales 
como para sus propietarios.

Renovación del 
convenio de colaboración 

para la recogida y 
asistencia de animales 

abandonados ”

”

ACTUALIDAD COLEGIOS PROVINCIALES ALMERÍA
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Los pasados días 9, 10, y 11 de No-
viembre, el recinto ferial de la Institución 
Ferial de Cádiz (IFECA), en Jerez de la 
Frontera, acogió la 14ª edición de la 
Feria Nacional del Ganado – FEGASUR 
2012-. FEGASUR se centró en varios 
aspectos, acogiendo a veterinarios, 
visitantes, ganaderos y comerciantes 
del ámbito ganadero y agrícola.

Por un lado, pudimos disfrutar de la 
muestra nacional de las especies bovi-
na, equina, caprina, ovina y porcina, 
las cuales participaron en los concursos 

morfológicos. Así mismo, se realizó la 
subasta de reproductores incluida en 
el Calendario Oficial de Certámenes 
Ganaderos del Ministerio de Agricultu-
ra, que abarcó las especies de bovinos 
y ovinos.

Además, FEGASUR contó con una ex-
posición comercial, con la presencia de 
empresas relacionadas con los sectores 
de medios de producción ganaderos. 
Por último, pudimos ser partícipes de 
una extensa promoción de productos 
ganaderos con la venta y degustación 

de productos, como por ejemplo: que-
sos, carnes, embutidos, etc.

Por otro lado, cabe destacar las jor-
nadas técnicas realizadas el viernes 
9 de noviembre, dividiéndose éstas en 
horario de mañana y tarde. 

La mañana comenzó con el “Encuen-
tro Hispano-Marroquí de cooperación 
ganadera”, dando lugar a dos mesas 
redondas. La primera centrada en el 
“Sector ganadero español y marroquí 
y sus posibilidades de comercio: ga-

FERIA NACIONAL DEL GANADO 
FEGASUR 2012
9, 10, y 11 de Noviembre de 2012
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nado selecto, animales de producción 
y productos derivados”; y la segunda, 
sobre los “Intercambios comerciales 
ganaderos España-Marruecos: logística 
y condiciones sanitarias”.

Finalmente, por la tarde se realizó la 
jornada técnica del Colegio Oficial 
de Veterinarios de Cádiz sobre el “Es-
tudio de Enfermedades Zootécnicas 
Emergentes en Veterinarios”, en la que 
participaron Jesús Fernández Pascual, 
Presidente de la Comisión de Salud 
Pública del Iltre. Colegio Oficial de 

Veterinarios de Cádiz, Andrés Raba-
dán Asencio, Jefe de Servicio de Salud 
de la Delegación Territorial de Cádiz 
de la Consejería de Salud. Junta de 
Andalucía, Rocío de Aletheia Jiménez 
Rodríguez y Karen Reyes Begoña, Licen-
ciadas en Veterinaria e Investigadoras-. 

Este estudio promovido por el Colegio 
Oficial de Veterinarios de Cádiz, inter-
viene distintas instituciones como: la 
Delegación de Salud y Bienestar social 
de Cádiz (Servicio de Salud Pública y 
Hospital Universitario Puerta del Mar), 

la Universidad de Cádiz, y la Univer-
sidad de Córdoba. 

Con esta investigación se pretende co-
nocer la respuesta inmunitaria a estas 
enfermedades de todos los veterinarios 
colegiados, diferenciando sus áreas de 
trabajo (ganado, mataderos, explota-
ciones ganaderas, animales de compa-
ñía, sanidad, agricultura, ganadería, 
etc.) y los años de exposición a estos 
riesgos según el lugar de trabajo, para 
lo cual se les realizará una encuesta 
específica y una extracción de sangre.
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La alcaldesa, María José García-Pelayo, 
y el ministro de Agricultura, Alimenta-
ción y Medio Ambiente, Miguel Arias 
Cañete, presidieron el acto inaugural 
del Congreso Internacional de Fiebre 
Aftosa que, bajo el lema “Los usos de 
la ciencia en el control progresivo de 
la fiebre aftosa”, se celebró en Octubre 
en Jerez.

La ‘fiebre aftosa’ enfermedad epidémica 
altamente contagiosa de los ganados 

La Junta del Colegio Veterinario de Cádiz se reunió el 
pasado 7 de Septiembre con el nuevo Delegado de Salud 
y Bienestar Social de Cádiz, Angel Acuña, al que se le 
plantearon diferentes cuestiones que afectan a nuestro 
colectivo en la provincia.

CONGRESO 
INTERNACIONAL DE 
FIEBRE AFTOSA 

REUNIÓN CON EL DELEGADO 
DE BIENESTAR SOCIAL

30 de octubre de 2012

7 de septiembre de 2012

bovino, ovino, porcino y caprino con-
gregó en este evento a más de 250 
expertos de diversos países. 

Los responsables municipales han mos-
trado su satisfacción por la elección de 
Jerez como sede de este congreso, que 
según han explicado los representantes 
del Ministerio de Agricultura, ha estado 
motivada por la ubicación estratégica 
de la ciudad en Andalucía, por sus 
buenas comunicaciones, así como por 

las facilidades de acceso. 

Además la ciudad fue también sede los 
días 1 y 2 de noviembre del Encuentro 
Internacional de los laboratorios de 
referencia mundial de la FAO (Orga-
nización de las Naciones unidas para 
la Alimentación y la Agricultura) y de 
la Organización Internacional de la 
Salud Animal. 

Imagen del Ministro Arias Cañete y la Alcaldesa María José García-Pelayo. Momento de la intervención de la Alcaldesa. 
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El Equipo de Rugby de Veteranos Veterinarios Cor-
2vets, participó en el Torneo de Rugby de Atapuerca 
celebrado en Madrid que contó con la participación 
de 9 equipos provenientes de distintos lugares de 
la península.

Jugaron bajo la lluvia sus dos primeros encuentros 
terminando en ambos casos empatados, por la 
tarde, disputaron la Copa de Plata que les enfrentó 
en primera instancia con Munguía, vascos estos, 
que les superaron y finalmente jugaron contra los 
anfitriones empatando de nuevo.

Finalmente los Cor2ets ocuparon un digno 5º lugar 
en la clasificación final.

TORNEO DE RUGBY 
EN ATAPUERCA 
29 de septiembre de 2012

I TORNEO GRAN RESERVA DE RUGBY 
1 de diciembre de 2012

El I Torneo Gran Reserva de Rugby 
celebrado en Jerez de la Frontera (Cá-
diz), congregó a los veteranos del Club 
Barbarians, los del Puerto de Santa 
María y Cor2vets de Córdoba. 

Los cordobeses saldaron el torneo con 

una victoria y una derrota en dos emo-
cionantes partidos. 

Como ya es costumbre, la celebración 
del tercer tiempo fue un auténtico éxi-
to. Esta vez se celebró en el marco 
incomparable de una Bodega Jerezana 

donde se disfrutó de una gastronomía 
local casera acompañada por caldos 
de la zona.

La próxima cita del equipo de Veteranos 
de Veterinaria, Cor2vets, será en marzo 
de 2013 en la capital Cordobesa. 
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14, 15 y 16 de Noviembre de 2012

El Palacio de Congresos de Córdoba 
acogió la sede del congreso sobre el 
“Uso Ilegal de Cebos Envenados en el 
Medio Natural: Repercusión sobre la 
Biodiversidad y la Sociedad”

“Poison, Wildlife and Society” es el 
nombre de una serie de reuniones in-
ternacionales que comenzó en Córdo-
ba y se completará con los congresos 
programados en Grecia continental 
(2013), Portugal (2014) y la isla de 
Creta (2015). La acción se encuentra 
comprendida entre los principales hitos 
del programa de comunicación del 
proyecto Life+ “Acciones innovadoras 
contra el uso ilegal de cebos envene-
nados en áreas piloto mediterráneas 
de la UE”.

I CONGRESO INTERNACIONAL POISON, WILDLIFE AND SOCIETY

El pasado mes de octubre se impar-
tió en el Colegio de Veterinarios de 
Córdoba el curso de Veterinarios de 
Directorio de Agricultura, curso oficial 
homologado por el Consejo Andaluz 
de Colegios Veterinarios obligatorio 
para la inclusión en el directorio de 
veterinarios de la Consejería de Agri-
cultura y Pesca.

CURSO DE VETERINARIOS DE 
DIRECTORIO DE AGRICULTURA
Del 15 al 19 de Octubre de 2012

Los cursos fueron impartidos por el pro-
fesorado compuesto por Antonio Cillero 
García, Fco. Javier Cabezas Benavente, 
Antonio Arenas Casas, Gariel Moya 
Torrico, Dolores Sepúlvecca Villanueva, 
Juan Carlos Marín Cerdá, Jesús Carmo-
na Conde y Vicente Pomares Figueroba.
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La capital cordobesa ha acogido el 
Seminario Internacional “Cultivos del 
pasado y nuevos cultivos para afron-
tar los retos del siglo XXI,“ en el que 
un elenco de expertos internacionales 
analizó el papel clave de los cultivos 
infrautilizados para la seguridad ali-

SEMINARIO SEGURIDAD 
ALIMENTARIA Y NUEVOS 
CULTIVOS 
1 de diciembre de 2012

mentaria mundial y para la generación 
de ingresos de las comunidades rurales. 

El evento, fue inaugurado por el di-
rector general de la Organización de 
Naciones Unidas para la Alimentación 
y la Agricultura (FAO), José Graziano 

da Silva, y contó con las intervenciones 
de Emile Frison, Director general de 
Biodiversity International, y Olivier de 
Schutter relator especial de la Organi-
zación de Naciones Unidas sobre el 
Derecho a la Alimentación.

La presentación de la Plataforma Si-
vetnet tuvo lugar en Córdoba y contó 
con la presencia de Antonio Amorrich 
Hellín, Presidente del Colegio Oficial 
de Veterinarios de Córdoba, y Luis Ruiz 
Abad, profesor de la Universidad Com-
plutense de Madrid.

La Plataforma Sivetnet de gestión in-
tegral de centros veterinarios, es un 
sistema de administración inteligente 
totalmente configurable, ubicado en 
internet y de sencillo manejo, creado 
para gestionar de manera eficaz toda 
la información que puede generar un 
centro veterinario, el cual fue presen-
tado por Fran Carrasco, socio de la 
empresa Sivetnet.

 Además se ofreció una charla  sobre 
“GESTION Y MARKETING PARA VE-
TERINARIOS EN TIEMPOS DE CRISIS”, 
ofrecida por Luis Ruiz Abad, profesor 
de la Universidad Complutense de Ma-
drid, veterinario y experto en gestión 
veterinaria.

PRESENTACIÓN 
PLATAFORMA SIVETNET
15 de noviembre de 2012



35

ACTUALIDAD COLEGIOS PROVINCIALES CÓRDOBA

La Jornada se celebró en el Salón de 
Actos del Colegio Oficial de Veteri-
narios de Córdoba y fue organizada 
por este colegio en colaboración con 
ACOVEAC (Asociación Cordobesa de 
Veterinarios Especialistas en animales 
de compañía), e impartida por Carlos 
Vich Cordón, Veterinario Especialista 
en Dermatología. 

Fue una jornada muy interesante a la 
que asistieron gran número de profe-
sionales veterinarios y que contó con 
un animado debate.

JORNADA: 
DERMATOLOGÍA 
CANINA Y FELINA
29 de noviembre de 2012

JORNADA PARA VETERINARIOS SOBRE 
LA O.C.D. EN EL CABALLO P.R.E
8 de noviembre de 2012

Marta González, Jorge de la Calle y Antonio Amorrich 
Hellín durante su intervención.

La jornada celebrada en el Colegio 
Oficial de Veterinarios de Córdoba fue 
impartida por Marta González, LV, MS, 

Diploma ACVIM, Hospital Veterinario 
Sierra de Madrid, Jorge de la Calle , 
LV, MS, Diplomado ACVS, Diplomado 

ECVS, Hospital Veterinario Sierra de 
Madrid, y Manuel Novales, Director 
del Centro de Lectura de OCD. Hospital 
Clínico Veterinario de la Universidad de 
Córdoba, y contó con la presencia de 
Antonio Amorrich Hellín, Presidente del 
Ilustre Colegio Oficial de Veterinarios 
de Córdoba. 

Los temas tratados fueron de gran inte-
rés para los especialistas asistentes y 
versaron sobre “Tratamiento quirúrgico 
vs. Tratamiento conservador”, “Factores 
predisponentes, últimos avances” y “Ra-
diología y Evolución de las valoraciones 
en el P.R.E. para los T.R.C”.
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El Seminario de Analgesia en Pequeños 
Aniamles organizado por el Colegio 
Oficial de Veterinarios de Granada 

SEMINARIO DE ANALGESIA EN 
PEQUEÑOS ANIMALES

29 de septiembre de 2012

CURSO PARA LA INSPECCIÓN 
VETERINARIA EN ESPECIES DE CAZA  

en colaboración con la Asociación de 
Veterinarios Especialistas en Pequeños 
Animales corrió a cargo de Gaspar 

Soler Aracil, responsable del Servicio 
de Anestesiología y Control del Dolor 
del Hospital Veterinario Guadiamar de 
Sanlucar La Mayor en Sevilla.

Durante el seminario, los más de 70 
asistentes actualizaron sus conoci-
mientos en el manejo de la analgesia 
intraoperatoria, el control del dolor 
quirúrgico, las técnicas especiales en 
anestesia y analgesia, así como las 
complicaciones, los accidentes y ur-
gencias en anestesia, todo ello en una 
sesión muy dinámica con interesantes 
aportaciones por parte de todos los 
participantes.

El seminario se encuadra dentro de las 
actividades formativas que el Colegio 
ofrece a los veterinarios y gracias a 
las colaboraciones con la Universidad, 
asociaciones y otras entidades que pue-
den aportar algo de experiencia a los 
colegiados.

El curso de Actualización para la Ins-
pección Veterinaria en Especies de 
Caza, tuvo lugar en el Colegio de 
Veterinarios de Granada organizado 
por el Consejo Andaluz y contó con la 
presencia de 51 asistentes entre los que 
se encontraban Veterinarios colegiados 
de Granada, Málaga y Almería.

Este curso ha sido el último de los pro-
gramados por el  Consejo, antes del 
inicio de la temporada de caza, para 
actualizar los conocimientos de los ve-
terinarios en las normas de control de 
SANDACH y de sanidad animal en la 
caza mayor de Andalucía, recogidas 
en la Orden 2 de mayo de 2012. 

Entre los ponentes se contó con Juan 
Antonio Jaén Jefe del Servicio de Sa-
nidad Animal de la Consejería de 
Agricultura, Pesca y Medio Ambiente 
de la Junta de Andalucía, Félix Gómez-
Guillamón, Coordinador del programa 
de Vigilancia Epidemiológica de la 
Fauna Silvestre de Andalucía de la Con-
sejería de Agricultura, Pesca y Medio 
Ambiente de la Junta de Andalucía, An-
tonio Arenas, Catedrático de Sanidad 
Animal en la Facultad de Veterinaria de 
la Universidad de Córdoba y Manuel A. 
Amaro, Catedrático de Bromatología, 
Higiene e Inspección de los Alimentos 
en la Facultad de Veterinaria de la 
Universidad de Córdoba, todos ellos 
grandes expertos en la materia que 
ofrecieron un curso muy útil para los 
veterinarios, que pudieron actualizar 
sus conocimientos. 
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El Colegio de Veterinarios de Grana-
da ha elaborado y editado material 
publicitario (folletos y póster), que se 
distribuirán próximamente entre los 
centros veterinarios y otras entidades 
de la provincia para que, a pesar de 
las circunstancias económicas que su-
fren los propietarios de animales, así 
como toda la sociedad, y a pesar de 

CAMPAÑA: 
A TU MASCOTA LE GUSTA ESTAR SANA

ACTUALIDAD COLEGIOS PROVINCIALES GRANADA

la modificación fiscal que ha sufrido 
el ejercicio de la profesión, la salud y 
el bienestar de las mascotas no se vea 
desatendida. 

La publicidad trata de transmitirles a 
los propietarios el mensaje de lo impor-
tante que es llevar a sus mascotas al 
veterinario, aún cuando no se pongan 

enfermos.  

Con el lema “Lleva tu mascota al ve-
terinario”, se hace un recordatorio en 
el folleto de las principales patologías 
que puede sufrir nuestra mascota, que 
puede trasmitir a nuestras familias, y 
que son fácilmente evitables con una 
visita periódica al centro veterinario.

El Primer Curso de Veterinario de Directorio de Granada, homologa-
do por el Consejo Andaluz de Colegios de Veterinarios contó con la 
participaron de 15 veterinarios y fue impartido por los expertos José 
Miguel Mayor Moreno, Inspector Veterinario adscrito a la OCA de 
Guadix, Bernardo Rodríguez Bastida, Veterinario de la ADSG  Altiplano 
Segureño y Paqui Lina de Torres Sánchez, Directora del Laboratorio de 
Producción y Sanidad Animal de Granada de la Junta de Andalucía. 

De esta forma se ha facilitado el acceso a esta imprescindible forma-
ción a los veterinarios de Andalucía Oriental que podrán incorporarse 
al mundo laboral en las tareas que caen bajo la competencia de la 
Consejería de Agricultura, Pesca y Media Ambiente.

CURSO VETERINARIO 
DE DIRECTORIO

30 de mayo
13, 20, 27 y 28 de junio
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CELEBRACIÓN DE SAN FRANCISCO
5 de octubre de 2012

Como cada año, el Iltre. Colegio Oficial 
de Veterinarios de Granada celebró la 
festividad de su patrono San Francis-
co de Asís. En esta ocasión se rindió 
homenaje y un especial recuerdo a los 
Colegiados fallecidos en el último año, 
Enrique Magán Huete, Fernando López 
del Amo Santamaría, Pablo Jarillo Ro-
dríguez y Francisco Fernando Puertas 
Puertas, ofreciendo una emotiva misa 
en su honor en la Parroquia de la In-

maculada (Beato Fray Leopoldo). 

A continuación se celebró en el patio 
de la Sede del Colegio un acto al que 
asistieron numerosos invitados y que 
continuó con un agradable cóctel que 
se prolongó hasta la media noche.

Durante el mismo, tuvo lugar el acto 
de bienvenida a los nuevos colegiados 
en 2012 y se llevó a cabo un sorteo 

patrocinado por AMA y PSN entre los 
colegiados asistentes en el que se re-
partieron regalos variados. Este año los 
veterinarios premiados fueron; David 
López Jaramillo con un reloj y una  pas-
hmina, Jose Antonio Jiménez Molina 
con un televisor, Antonio Rodríguez 
Rodríguez con un  fin de semana en la 
residencia  de San Juan en Alicante y 
Abel Gallego de Peralta con un  marco 
digital.  

Imágenes de los veterinarios recogiendo sus regalos.
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III JORNADAS TÉCNICAS EQUINAS CONCAB GRANADA 2012
26 y 27 de octubre de 2012

Las III Jornadas Técnicas Equinas cuya 
celebración coincidió con el CONCAB 
GRANADA 2012 tuvieron lugar en 
el Salón de Actos del Recinto Ferial 
Santa Juliana, en Armilla (FERMASA) 
y durante las mismas se abordaron en 
profundidad temas de gran interés para 
los  veterinarios y personal relacionado 
con el sector equino como son los avan-
ces tecnológicos y últimas técnicas para 
tratamiento de patologías, novedades 
legislativas, y novedades referentes al 
cuidado y manejo del caballo. 

Las jornadas fueron inauguradas por 
el Presidente del Colegio, Francisco 
Muñoz Collado y el Consejero de Fer-
masa y Concejal del Ayuntamiento de 

Armilla, Francisco Jimenez. Ambos 
resaltaron el interés de unir las Jorna-
das Técnicas al Concurso equino de 
referencia en Andalucía Oriental. El 
Presidente recordó la necesidad de 
actualizar los conocimientos y compartir 
experiencias en materia de patología 
y manejo equino que son las razones 
que inspiran esta actividad formativa 
que emprende de nuevo el Colegio 
granadino, con el apoyo del Consejo 
Andaluz de Colegios y la colabora-
cion de la Facultad de Veterinaria de 
Córdoba.  

Para la exposición de estos temas se 
contó con la presencia de destacados 
expertos equinos como José María 

Galafate Pica, Especialista en odonto-
logía y cirugía máxilofacial veterinaria, 
Miguel Valdés Vázquez, Veterinario 
del Hospital de Referencia La Equina 
y José María Santisteban Valenzuela, 
Profesor del Departamento de Medicina 
y Cirugía Animal de la Universidad de 
Córdoba.

Fueron en definitiva unas jornadas muy 
interesantes que se desarrollaron en el 
marco incomparable que ofreció la XIII 
Feria CONCAB los dos días siguientes 
a la celebración de las mismas y que 
han supuesto una espectacular muestra 
del Caballo de Pura Raza Española.

ACTUALIDAD COLEGIOS PROVINCIALES GRANADA
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El libro “Pinos Puente, cuna de ilustres 
veterinarios” (Ed. Dauro), del profe-
sor de la Facultad de Farmacia José 
Antonio García López, fruto de una 
intensa investigación sobre cinco ilustres 
veterinarios pioneros del siglo XIX, se 
presentó en el Colegio de Veterinarios 
de Granada. 

Según el autor, inicialmente su interés 
era sólo averiguar las circunstancias por 
las que uno de ellos, su abuelo Ildefonso 
García Cid, había estudiado la carrera 

Desde el mes de octubre y en colabo-
ración con Grupo Asís, el Colegio de 
Veterinarios de Granada ha puesto a 
disposición de los veterinarios de pe-
queños animales los Seminarios Online, 
evitándoles el desplazamiento para 
actualizar su formación. 

Hasta el momento, este Colegio ya ha 

de Veterinaria. Fue entonces cuando 
descubrió a Antonio Ruiz Fernández y 
a Antonio Moreno Ruiz, catedráticos de 
la Escuela de Veterinaria de Córdoba, 
cuyas cualidades humanas y profesio-
nales llegaron a impresionarle de tal 
manera que decidió sacarlos a la luz 
pública y escribir este libro. 

También encontró a otros dos pioneros 
licenciados en Veterinaria y ejemplos 
de superación personal: Manuel García 
Girela y Antonio Martínez Delgado. 

El autor ha contado con el apoyo de 
instituciones como la Facultad de Vete-
rinaria de Córdoba, el archivo general 
de la administración, el archivo munici-
pal y parroquial de Pinos Puente, y por 
supuesto, el Colegio de Veterinarios.

El acto contó con la presencia del De-
cano de la Facultad de Veterinaria de 
Córdoba, Librado Carrasco Otero, así 
como del Vicepresidente del Colegio, 
Antonio F. Miranda Pinilla.

PRESENTACIÓN DEL LIBRO PINOS PUENTE, 
CUNA DE ILUSTRES VETERINARIOS
29 de noviembre de 2012

GRUPO ASIS DE FORMACION  
participado en tres seminarios: “Nuevo 
enfoque de los problemas de agresivi-
dad hacia los miembros de la familia” 
impartido por María del Mar Amate;  
“Cómo sacar el máximo partido a 
nuestro ecógrafo”, por Pablo Gómez; 
y “Medida de la presión sanguínea 
en perros y gatos. Terapia de la hipo 
e hipertensión”, de Enrique Ynaraja. 

Dada la positiva acogida que han teni-
do los seminarios, el Colegio granadino 
está estudiando plantear una formación 
continuada en pequeños y grandes 
animales para 2013. 
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La Diputación Provincial de Granada 
y el Colegio Oficial de Veterinarios 
colaboran en la identificación de mas-
cotas perdidas o abandonadas por 
sus dueños. 

El Colegio, que  colabora en la identifi-
cación de animales de compañía en 61 
municipios de la provincia, ha donado 
un lector de microchips al Servicio Pro-
vincial de Recogida y Alojamiento de 
Animales Abandonados, dependiente 
del área de Asistencia a Municipios, 
para reforzar su asistencia a los ayun-

La Sociedad Protectora de Animales y 
Plantas de Granada, el Ayuntamiento 
y el Colegio Oficial de Veterinarios or-
ganizaron el Día de la Mascota 2012, 
una fiesta para los animales, sus dueños 
y para concienciar a la ciudadanía 
de la importancia de que los perros 
que comparten un espacio vital con los 
hombres sean “perros cívicos”.

tamientos granadinos en esta materia.

Para el Diputado Delegado de Asis-
tencia a Municipios, José Torrente, es-
ta colaboración va a permitir “poner 
nombres y apellidos a cada uno de 
los animales que deambulan por las 
calles de nuestros pueblos” y facilita-
rá la “sensibilización ciudadana para 
evitar el abandono de los animales de 
compañía”.

El presidente del Colegio de Veterina-
rios de Granada, Francisco de Asís 

Muñoz Collado, ha destacado la impor-
tancia del lector ya que es obligatorio 
que quien adquiere un perro (y otros 
animales domésticos) lo identifique me-
diante el microchip pertinente, con lo 
que entra en el Registro de Animales 
de Compañía de Andalucía.

Este acuerdo formaliza lo previsto en 
la Ley de Autonomía Local, por la que 
los municipios tienen competencias 
propias en la gestión y disciplina de 
los animales de compañía y su registro 
municipal.

IDENTIFICACIÓN 
DE ANIMALES DE 
COMPAÑÍA

DÍA DE LA MASCOTA 2012
28 de octubre de 2012

Los granadinos amantes de los perros 
tuvieron una cita en el Parque Tico 
Medina de Granada, donde hubo 
demostraciones de Agility y Jumping 
(modalidades para fomentar la obedien-
cia), exhibiciones de mascotas y otras 
sorpresas. Los asistentes recibieron el 
folleto de la campaña de los veterina-
rios granadinos con el lema “Lleva tu 

mascota al veterinario”.

En la rueda de prensa de presentación 
del evento, los organizadores resaltaron 
la necesidad de que los propietarios de 
los perros sean capaces de disfrutar de 
su compañía sin generar perjuicios a 
los vecinos, evitando las molestias por 
ruidos o suciedad en la vía pública. 
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Los presidentes de las Denominaciones 
de Origen de Los Pedroches y de Huel-
va, Antonio Jesús Torralba y Guillermo 
García-Palacios, han reclamado que la 
próxima norma de calidad del ibérico 
destaque la “verdad” y no llame ibérico 
a “algo que no lo es” al no cumplir los 
factores de raza, alimentación y método 
de producción. 

LOS PEDROCHES Y HUELVA, 
UNIDAS POR EL IBÉRICO
26 de noviembre de 2012

Ambos presidentes han pedido que la 
información que llegue al consumidor 
sea la “verdad” y “no jugar con las 
palabras” para llamar a todo ibérico 
como “paraguas” del sector. 

Antonio Jesús Torralba destaca que 
el ibérico cuenta con un factor racial 
muy determinado, una alimentación 

característica unida a la dehesa y un 
método de producción en extensivo. 

“El consumidor elegirá porque hay mer-
cado para todos, pero no queremos 
que se dé a equívocos con la literatura 
y las imágenes”, manifestó Torralba.
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Dentro del programa de formación 
continuada y online que el Colegio de 
Veterinarios de Huelva ha llevado a ca-
bo durante 2012, se celebró, el pasado 
10 de octubre, un seminario online de 
90 minutos con el título “Nuevo enfoque 
de los problemas de agresividad hacia 
los miembros de la familia” al que se 
inscribieron 30 Colegiados. 

La sesión contó como ponente con la 

SEMINARIO ONLINE 
DE ETOLOGÍA1

doctora en Veterinaria Marta Amat, 
responsable del Servicio de Etología 
del Hospital Clínico de la Facultad de 
Veterinaria de la U.A. de Barcelona, 
además de con un presentador y un 
moderador que dieron soporte técnico 
a los alumnos y gestionaron las dudas 
y preguntas.

En este webseminar se trataron los dife-
rentes problemas de agresividad hacia 

CURSO ONLINE DE 
HERIDAS CUTÁNEAS

23 de octubre de 2012

Dentro de la programación de cursos 
online para el segundo semestre de 
2012, el Colegio de Veterinarios de 
Huelva ofreció un curso sobre manejo 
de heridas cutáneas y terapias con-
servadoras. 

El curso, que comenzó el día 23 de 
octubre con un total de 10 horas lec-
tivas, se ofertó a un precio especial 
muy por debajo del real gracias a la 
subvención del un 37,5% realizada 
por el propio Colegio.

Este curso se diseñó con el objetivo de 

que los veterinarios repasen el manejo 
de todo tipo de heridas (fases de cicatri-
zación, infecciones, complicaciones…), 
dominen las técnicas de cura y sepan 
rápidamente cómo resolverlas evitando 
cometer errores.

Joaquín J. Sopena, profesor del de-
partamento de Medicina y Cirugía 
Animal de la universidad valenciana 
CEU Cardenal Herrera y con numerosos 
reconocimientos en su carrera como 
veterinario, se encargó de impartir el 
curso on-line y de ejercer como tutor 
para asesorar a los alumnos. 

 

El martes 25 de septiembre en horario 
de tarde, tuvo lugar el seminario on-
line organizado por el Ilustre Colegio 
Oficial de Veterinarios de Huelva “La 
reproducción en la clínica diaria”. 

Al seminario se inscribieron 105 Cole-
giados y su duración fue de 90 minutos 
(60 minutos de charla y media hora 
para preguntas).

SEMINARIO ONLINE SOBRE 
REPRODUCCIÓN EN LA CLÍNICA
25 de septiembre de 2012

La ponente del curso, a la que acompa-
ñaban un presentador y un moderador 
para gestionar la comunicación con 
el alumnado, fue María Jesús Ciudad, 
Licenciada en Veterinaria por la Facul-
tad de Zaragoza en 1993, con amplia 
experiencia en diversas clínicas veteri-
narias, como profesora de Consulta de 
Reproducción y de Patología Médica en 
la Facultad de Zaragoza y responsable 

de la gestión reproductiva de varios 
criaderos caninos. 

Se trataron casos de alteraciones repro-
ductivas con los que cualquier veteri-
nario se puede encontrar en la clínica 
diaria. La prevención y conocimiento 
fisiológico de cada uno de ellos será de 
vital importancia para conseguir la me-
jor evolución posible para el paciente.

los propietarios, uno de los motivos de 
consulta más frecuentes tanto en clínicas 
generalistas como en los centros de 
referencia. Se analizaron las diferentes 
razones por las que un perro puede 
reaccionar con agresividad hacia la 
familia, así como la importancia del 
análisis de riesgo y el chequeo médico 
antes de plantear el tratamiento y las 
estrategias recomendadas para  estos 
problemas.
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El Ilustre Colegio de Veterinarios de 
Huelva celebró el pasado día 20 de 
octubre la festividad del Patrón San 
Francisco de Asís, con una asistencia 
aproximada de unos 120 veterinarios 
con sus familias e hijos, entre los cuales 
contamos con la presencia de Director 
General de la Producción Agrícola y 
Ganadera D. Rafael Olvera y con re-
presentantes del SEPRONA de Huelva.

Este año se ha celebrado en la Finca 

“La Torre”, término municipal de San 
Juan del Puerto, donde pastan las reses 
de la afamada ganadería de Guillermo 
Acosta.

Como en años anteriores, el evento 
consistió en una comida campera que 
sirvió de confraternidad entre los ve-
terinarios de la provincia y en la que 
se pudieron degustar productos de la 
tierra. Acto seguido se realizó un paseo 
por la finca viendo el ganado bravo 

y disfrutando de un fabuloso día de 
campo.

Se celebraron varios sorteos para los 
veterinarios asistentes, entre los que 
destacaron un viaje a Alicante para dos 
personas (cortesía de Previsión Sanita-
ria Nacional) y una cafetera (cortesía 
del Banco Sabadell).
Para finalizar el día festivo se solta-
ron unas vaquillas para disfrute de los 
asistentes.

CELEBRACIÓN DEL DÍA DEL PATRÓN EN EL COLEGIO DE HUELVA
Octubre de 2012

Una comida campera entre familia con 
la presencia del Director General de 
la Producción Agrícola y Ganadera 
Rafael Olvera y representantes del 

SEPRONA de Huelva.”

”
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Distintos momentos de la celebración de la festividad de su patrón por los colegiados onubenses. 
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Con motivo de la festividad del patrón de la profesión 
veterinaria, el día 6 de octubre se celebraron diversos 
actos en el Colegio de Jaén, que fueron seguidos por un 
gran número de sus colegiados. 

Dichos actos dieron comienzo a mediodía con la tradi-
cional misa en honor a San Francisco en la Parroquia de 
San Miguel. A continuación, dio comienzo la conferencia 
“Peritación en la responsabilidad profesional veterina-
ria” en el salón actos del Colegio, a cargo de Alfredo 
Fernández Álvarez, veterinario clínico y miembro de la 
Comisión Deontológica del Consejo General de Colegios 
Veterinarios. Tras sus palabras, intervino el presidente del 
Colegio, Antonio Gallego, que hizo una valoración sobre 
la profesión veterinaria y la gran importancia que este 
colectivo tiene en nuestra sociedad. Seguidamente, la 
Junta Directiva procedió a dar la bienvenida a los nuevos 
colegiados y a hacerles entrega de la insignia distintiva 
de la profesión.

Este año y como novedad, se ha sustituido la tradicional 
cena de los últimos años, por un almuerzo en el Parador 
de Jaén, seguido de un baile amenizado por el grupo 
sevillano “Los Escarabajos”. 

CELEBRACIÓN DE LA 
FESTIVIDAD DE SAN FRANCISCO 
DE ASÍS5 de septiembre
6 de octubre de 2012
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Tuvo lugar en el Colegio de Veterinarios 
de Jaén, el curso de actualización en 
inspecciones veterinarias en actividades 
cinegéticas para el control sanitario y 
epidemiológico en especies de caza.

Este curso, de obligada realización 
para la intervención en actividades 
cinegéticas de caza mayor, tuvo un 

CURSO PARA VETERINARIOS DE 
ACTIVIDADES CINEGÉTICAS
4  de octubre de 2012

gran seguimiento por parte de nuestros 
colegiados que no quisieran perderse la 
posibilidad de participar en monterías 
y les sirvió para clarificar los nuevos 
cambios introducidos por la Orden 
de 2 de mayo de 2012, conjunta de 
las Consejerías de Agricultura y Pes-
ca y Medio Ambiente, por la que se 
desarrollan las normas de control de 

subproductos animales no destinados al 
consumo humano y de sanidad animal.

Una vez más nuestros colegiados, 
mostraron su implicación para con la 
profesión veterinaria, provocando un 
lleno absoluto en nuestro salón de actos, 
con una participación de más de 70 
profesionales.

El presidente del Ilustre Colegio Ofi-
cial de Veterinarios de Jaén, Antonio 
Gallego, se reunió el pasado mes de 
septiembre en visita protocolaria con 
Francisco Reyes, presidente de la Di-
putación Provincial de Jaén. En dicha 
reunión se abordó la celebración del 
IX Congreso Andaluz de Veterinarios 

EL IX CONGRESO DE 
VETERINARIOS “ESPECIALISTAS 
EN ANIMALES DE COMPAÑÍA” 

SERÁ EN JAÉN
11 de septiembre de 2012

Especialistas en Animales de Compa-
ñía, un evento organizado por este 
colectivo que tendrá lugar en la capital 
jiennense en el año 2013. 

Reyes ha manifestado su felicitación a 
este Colegio, “que va a hacer posible 
que más de 600 profesionales puedan 

venir a esta provincia a reflexionar y 
debatir, una ocasión única que podrán 
aprovechar para conocer el patrimonio 
jiennense”. En este sentido, Reyes ha 
destacado que eventos como éste ayu-
dan a promocionar la provincia como 
espacio idóneo para la celebración de 
congresos y encuentros profesionales.
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El pasado 6 de octubre de 2012 el 
Colegio Oficial de Veterinarios de Má-
laga celebró, como todos  los años, la 
festividad de su patrón San Francisco 
de Asís, formando parte del evento 
nuestros colegiados y autoridades re-
lacionadas con el mundo veterinario. 
Como novedad este año, el evento 
consistió en un cóctel  que se celebró 
en el Restaurante El Palmeral y que 
promovió un ambiente más informal 
y dinámico.

Con motivo de esta celebración, la 
Junta de Gobierno del Colegio hizo 
entrega de sus galardones. 

Por un lado se entregó a los nuevos 
colegiados las insignias de plata con 
el emblema de los Colegios Oficiales 
Veterinarios y por otro lado, las ‘V de 
Oro’, máximo galardón que otorga 
el Colegio Oficial de Veterinarios de 
Málaga. En esta ocasión las “V de Oro” 
recayeron en la Fundación ONCE, por 

FESTIVIDAD 
DE SAN FRANCISCO DE ASÍS

(1) Entrega de insignias a los nuevos colegiados acompañados por la Junta de Gobierno del Ilustre Colegio de Veterinarios de Málaga. (2) Entrega de la “V de Oro” a la 
Fundación ONCE. (3) Entrega de la “V de Oro” a Gonzalo Giner. (4) Entrega de la “V de Oro” a Francisco Herrera Gil.

su labor centrada en el entrenamiento 
del perro-guía; en Gonzalo Giner, vete-
rinario y autor de los libros ‘El sanador 
de caballos’ y ‘El jinete solitario’ obras 
narrativas en las que el caballo siempre 
está presente; y en Francisco Herrera 
Gil, vicepresidente del Colegio Oficial 
de Veterinarios de Sevilla y secretario 
general de la Agrupación Mutual Ase-
guradora (AMA) en reconocimiento a 
la labor y aportación de esta organi-
zación al colectivo.

21

3 4
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El pasado día 16 de noviembre en el 
Ilustre Colegio Oficial de Veterinarios 
de Málaga tuvo lugar la entrega del 
XI Trofeo Taurino al toro más bravo de 
la feria, celebrada el pasado mes de 
agosto en el coso de La Malagueta. 

La mesa que presidió el acto estaba 
constituida por el Delegado del Go-
bierno de la Junta de Andalucía en 
Málaga, José Luis Ruiz Espejo, el crítico 
taurino, Daniel Herrera, quien hizo un 
resumen de la pasada feria y el Pre-
sidente del Colegio de Veterinarios, 
Antonio Villalba Gómez, quien dio la 
bienvenida a los asistentes y  agradeció 
a las autoridades su presencia. 

ENTREGA DEL
 XI TROFEO 

TAURINO

ACTUALIDAD COLEGIOS PROVINCIALES MÁLAGA

A continuación, se leyó el acta del jura-
do, compuesto por veterinarios, gana-
deros, críticos taurinos y aficionados, 
proclamando ganador por unanimidad 
al toro de nombre Francachelo, número 
40, negro, nacido en abril de 2008, 
con peso de 526 kg y de la Ganade-
ría ‘El Tajo y la Reina’ (propiedad del 
matador de toros José Miguel Arroyo 
Delgado “Joselito”) que fue lidiado por 
Mari Paz Vega.

Tras la entrega del trofeo, el Presidente 
del Colegio de Veterinarios clausuró el 
acto, felicitando al homenajeado.

José Luis Ruiz Espejo (Delegado del Gobierno de la Junta de Andalucía en Málaga). Antonio Villalba Gómez (Presidente del Colegio de Veterinarios de Málaga), Daniel 
Herrera (Crítico Taurino), Jose Miguel Arroyo “Joselito (Ganadero ganador del trofeo)
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Ente los meses de junio y julio, el Ilustre 
Colegio Oficial de Veterinarios de Má-
laga celebró el primer concurso de pro-
yectos para la creación de empresas. El 
objeto de este concurso es contribuir, en 
la medida de lo posible, al desarrollo 
empresarial de nuestra provincia y con 
ello reducir el desempleo.

Una vez evaluados los proyectos pre-

sentados y hecha una selección de los 
más interesantes, estos fueron presen-
tados ante un jurado, quien determinó 
los ganadores. Éstos fueron: “Infoem-
prende” y “La Suite Comunicación”.
 
Estos proyectos ganadores obtienen 
como premio un año gratuito de perma-
nencia en el Centro de Incubación de 
Empresas del Colegio Oficial de Veteri-

PRE-INCUBADORA DE EMPRESAS 
EN EL COLEGIO OFICIAL DE VETERINARIOS DE MÁLAGA

narios de Málaga (valorado en 9.000 
euros), un seguro de  Responsabilidad 
Civil Profesional (RCP) gratuito durante 
un año dentro del sector sanitario, la 
creación del Plan de Negocio de la 
empresa e impulso de la empresa a 
nivel local o nacional, además de incluir 
también otros servicios estratégicos, 
específicos y logísticos.
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Debido a la importancia que han ido 
tomando las redes sociales en Internet, 
Pfizer y Ernesto Olmedo, con la cola-
boración del Ilustre Colegio Oficial de 
Veterinarios de Málaga, organizaron el 
pasado día 22 de noviembre el curso: 

“Cómo captar y fidelizar clientes en la 
Clínica Veterinaria a través de Internet 
y las Redes Sociales”.

Continuando con la conferencia ofreci-
da en el Congreso Andaluz de Veteri-
narios  y observando el protagonismo 
que las redes sociales han tomado en  
la comunicación entre la clínica vete-
rinaria y los propietarios de masco-
tas, lo que en este curso se ha tratado 
es de analizar con más detalle datos 

INTERNET 
Y REDES SOCIALES

estadísticos sobre los hábitos de los 
internautas, examinar cuáles son las 
redes sociales más interesantes para las 
clínicas veterinarias y presentar varios 
casos de reputación online.

Como conclusión tras escuchar esta 
conferencia podemos decir que si en 
2011, en España el 70% de la pobla-
ción entre los 16 y 74 años se conectó 
a internet, ¿no crees que tu clínica vete-
rinaria debería estar presente en la red?

22 de noviembre de 2012 

Momento de la presentación
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Sevilla ha ganado el premio Top 10 
de Redacción Médica al Colegio de 
Veterinarios más relevante de España. 

El galardón se concede a partir de los 
resultados de una encuesta realizada 
entre los lectores de la citada publica-
ción, que han reconocido al Colegio 
sevillano con un 40,54 por ciento de 
los votos, de los 2.488 recibidos. Los 
otros nueve colegios seleccionados en 

SEVILLA GANA EL PREMIO TOP 10 
AL COLEGIO DE VETERINARIOS MÁS RELEVANTE DE ESPAÑA 

el Top 10 han sido los de Pontevedra, 
Murcia, Cáceres, Zaragoza, Madrid, 
A Coruña, Lugo, Valencia y Barcelona. 

Durante el acto de entrega de premios, 
celebrado en Madrid, el presidente del 
Colegio de Sevilla, Ignacio Oroquieta, 
ha mostrado su satisfacción por el ga-
lardón y lo ha hecho extensivo a toda 
la profesión veterinaria, “que sigue 
necesitada de mayor reconocimiento 

social”. En este sentido, Oroquieta ha 
señalado que los veterinarios son los 
profesionales sanitarios más implicados 
en la salud pública: “Somos el colectivo 
que más funcionarios tenemos en esta 
disciplina, tan delicada. Esto hay que 
explicarlo, y más en estos tiempos en 
los que se cuestiona la continuidad de 
los colegios”. 

Oroquieta también ha aprovechado la 

El presidente Ignacio Oroquieta reclama mayor reconocimiento a la profesión mediante la habilitación de especialidades  

17 de octubre de 2012 

De izquierda a derecha de pie: Carlos Folgar Ares, Juan Antonio Vicente Báez, Felipe Viras Herranz, Ignacio Oroquieta Menéndez, Diego Murillo, José María Pino, Rufino 
Rivero Hernández, y José Emilio Buela Fontenla, vicesecretario de AMA. De izquierda a derecha sentados: Álvaro Basilio, Victoria Izquierdo Dolz, Francisco Javier Herrera, 
y Fulgencio Fernández Buendía.
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ocasión para reclamar mejoras para 
la profesión veterinaria, como la espe-
cialización de los futuros veterinarios, 
mediante la habilitación de especiali-
dades y de un sistema similar al MIR 
de los médicos. A este respecto, Rufino 
Rivero, secretario general del Consejo 
General de Colegios de Veterinarios, 
presente en el acto, ha señalado que 
en la actualidad “no existe una espe-
cialidad a la que puedan acceder los 

veterinarios”. También ha abundado 
sobre la importante labor que llevan 
a cabo: “La profesión veterinaria es 
suficientemente conocida en el ámbito 
de los pequeños animales, pero no es 
conocida la labor que desarrollamos 
en el ámbito de la salud pública, en 
áreas como la seguridad alimentaria, 
y la sanidad medio ambiental”.  
 
Oroquieta recogió el premio de manos 

de Diego Murillo, presidente de AMA 
(Agrupación Mutual Aseguradora), la 
mutua de los profesionales sanitarios. A 
su juicio, “los colegios de veterinarios 
son uno de los pilares fundamentales 
del sistema sanitario español”. 

El segundo y el tercer puesto del Top 
10 lo alcanzaron los colegios de de 
Pontevedra y de Murcia, con un 32,2% 
y un 8,9% por ciento de los votos, res-
pectivamente. 

Sede del Colegio de Veterinarios de Sevilla. Ignacio Oroquieta, Presidente del Colegio Veterinario de Sevilla recibe el TOP 10 de manos de Diego Murillo, presidente de A.M.A..
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Desde enero a octubre de 2012 el 
Colegio ha realizado 5 cursos y 7 se-
minarios online para nuestros colegia-
dos, desarrollando así un programa de 
actividades formativas que impulsarán 
la formación continua de veterinarios.
La última encuesta realizada entre los 
colegiados asistentes al Seminario on-
line “Nuevo enfoque de los problemas 
de agresividad hacia miembros de la 
familia” destaca la extraordinaria va-
loración del mismo. Así, el 43,5% de 
los encuestados considera su grado de 
satisfacción como excelente y el 48% 
como bueno. 

En cuanto a aspectos técnicos como el 
sonido o la visualización, lo valoran 
entre 7 y 10 (sobre 10) un 90% y un 
97% respectivamente.

ÉXITO DE SATISFACCIÓN

PROBLEMAS 
DE AGRESIVIDAD

En otros aspectos como el horario de 
emisión, el 61% desea que mantenga 
el horario de 14 a 16 horas y el 28% 
prefiere que sea de 21 a 22.30 ho-
ras. En cualquier caso, el colegiado 
puede ver el Seminario a cualquier 
hora durante un mes, una vez emitido, 
pero para actuar interactivamente y 
realizar preguntas, evidentemente sólo 
lo podrán hacer quienes se conecten a 
la hora de emisión.

Por último, destacar que el 100% de los 
encuestados quieren repetir e incluso el 
75% estarían dispuestos a pagar por 
ello (hay que recordar que el Colegio 
de Sevilla ofrece los seminarios online 
a sus colegiados de forma totalmente 
GRATUITA).

El 10 de octubre de 2012 y con una 
asistencia de 100 veterinarios se rea-
lizó el VI Seminario online organizado 
por el Ilustre Colegio Oficial de Vete-
rinarios de Sevilla que llevó por título 
“Nuevo enfoque de los problemas de 
agresividad hacia los miembros de la 
familia”.

La duración del WebSeminar fue de 
unos 60 minutos de charla y media hora 
para preguntas, interviniendo como 
ponente, Marta Amat.

Marta Amat es licenciada en Veterina-
ria por la Universidad Autónoma de 
Barcelona en 1997. Diplomada por el 
ECAWBM (European College of Animal 
Welfare-Behavioral Medicine), Doctora 

en Veterinaria. Trabaja como Veterina-
ria del Servicio de Etología del Hospital 
Clínico de la Facultad de Veterinaria 
desde 2001 y es Responsable de este 
servicio desde enero de 2008.

En este WebSeminar se han aborda-
do los aspectos más importantes  del 
comportamiento de los animales de 
compañía:
•	 Manejo inadecuado de los pro-

pietarios.
•	 Problemas de agresividad hacía 

estos.
•	 Importancia del análisis de ries-

go y el chequeo médico antes de 
plantear el tratamiento.

•	 Estrategias de tratamiento reco-
mendadas.

La interactividad de la 
herramienta online se 

evalúa muy positivamente 
y se considera intere-

sante y didáctica. 
”

”

Un 92% de los asistentes valora su grado de satisfacción como excelente o bueno

SEMINARIOS ONLINE

10 de octubre de 2012 
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El pasado 23 de Noviembre tuvo lugar 
en el Palacio de Congresos y Expo-
siciones de Sevilla, dentro del Salón 
Internacional del Caballo (SICAB 2012) 
y organizado por el Consejo Andaluz 
de Colegios Veterinarios y el Ilustre 
Colegio Oficial de Veterinarios de Se-
villa las II Jornadas de Identificación 
Equina para Presidentes de Colegios 
de Veterinarios.

En el marco de estas jornadas inter-
vino Rafael Bazán Sánchez, Jefe del 
Servicio de Producción Ganadera de 
la Consejería de Agricultura, Pesca y 
Medio Ambiente de la Junta de Anda-
lucía revisando la situación actual y 
evolución de la Identificación Equina y 
la importancia de la sección IX del Pasa-
porte. También habló Carmen González 
Martín, Jefa de Área de Trazabilidad 

del Ministerio de Agricultura, Alimenta-
ción y Medio Ambiente sobre los Libros 
Genealógicos Internacionales. Marco 
legal y soluciones. 

Así mismo, se celebró una mesa re-
donda sobre Libro de Crianza y Ren-
ta, cambio de titularidad de distinta 
Comunidades Autónomas, logros y 
dificultades en la que intervinieron  
Fidel Astudillo Navarro, José Rómulo 
Silva Torres, Juan Antonio Vicente Báez 
y Luis Alberto García Alia, actuando 
como moderador Ignacio Oroquieta 
Menéndez.

Por último, los Asesores Jurídicos del 
Consejo Andaluz y del Colegio de Se-
villa, Antonio López y Andrés Romero 
trataron el tema de la Terminología en 
la normativa legal equina y Responsa-
bilidad  jurídica, civil y penal.

II JORNADAS 
DE IDENTIFICACIÓN EQUINA

LA REPRODUCCIÓN 
EN LA CLÍNICA 
DIARIA

El martes 25 de septiembre tuvo lugar 
el seminario online organizado por el 
Ilustre Colegio Oficial de Veterinarios 
“La reproducción en la clínica diaria”. 
Al seminario se inscribieron 105 Cole-
giados. La duración del Webseminar 

fue de 90 minutos (60 minutos de charla 
y media hora para preguntas).

La ponente fue María Jesús Ciudad, 
Licenciada en Veterinaria por la Fa-
cultad de Zaragoza en Julio de 1993.  

Cuenta con una amplia experiencia en 
clínica veterinaria donde ha trabajado 
en diversos centros desde 1995 hasta la 
actualidad. Profesora de cursos de au-
xiliar de clínica veterinaria y ayudante 
técnico veterinario en la academia ISED 
de Zaragoza. Veterinaria responsable 
de la gestión reproductiva de varios 
criaderos caninos. Profesora asociada 
de la Facultad de Veterinaria de Za-
ragoza en Consulta de Reproducción 
y de Patología Medica desde 2001 
hasta 2007.

En este webseminar se trataron casos de 
alteraciones reproductivas con los que 
cualquier veterinario se puede encontrar 
en la clínica diaria. 

ACTUALIDAD COLEGIOS PROVINCIALES SEVILLA

25 de septiembre de 2012

Carmen González Martín y Rafael Bazán Sánchez durante la Jornada.



56

Andalucia Veterinaria octubre | diciembre 2012

El Colegio de Veterinarios de Sevilla 
ha puesto en marcha campaña sani-
taria unificada, para el diagnóstico y 
prevención de la Leishmaniosis y fila-
riosis canina, con el objetivo de lograr 
satisfacer intereses generales en el ám-
bito de la salud pública, al lograr una 
mayor concienciación social sobre la 
importancia de las labores de profilaxis 
y control de las enfermedades. En la 
misma se recomienda a los propietarios 
de perros que acudan a su veterinario 
en los primeros días del otoño para 
realizar un diagnóstico preventivo de 
la Leishmaniosis y Filariosis canina, en-
fermedades emergentes, potencialmente 
mortales para las mascotas (perros y 
gatos) y que  podrían llegar a afectar 
a las personas.

Con la campaña, que ha sido total-

mente financiada por el Colegio de 
Veterinarios, también se pretende  incre-
mentar los beneficios de las Clínicas de 
Pequeños Animales, mejorar la comuni-
cación de los Centros Veterinarios con 
los clientes ofreciendo una imagen de
calidad en las labores de transmisión 
y marketing, así como impulsar la pro-
fesión veterinaria y dar a conocer las 
labores que los veterinarios realizan.

Por otro lado, el Ilustre Colegio Oficial 
de Veterinario ha realizado con esta 
campaña una colaboración con las 
Administraciones Públicas en el logro 
de fines de interés general como son la 
consecución de mejoras en la salud de 
los animales y de las personas. 

Para el logro de los objetivos se van a 
enviar 23.000 tarjetones personaliza-

dos a los propietarios de Clínicas de 
Pequeños Animales de Sevilla capital y 
provincia. En el tarjetón figurará el nom-
bre del animal, los datos del propietario 
y de la Clínica así como del veterinario. 
Como acciones paralelas se informará 
en los Centros Veterinarios a través de 
carteles y tótems publicitarios y a los 
propietarios de las mascotas se les va 
a entregar unos trípticos informativos.
En la campaña han intervenido un total 
de 65 Centros Veterinarios, que envia-
rán una media de 350 tarjetones por 
Clínica, siendo el porcentaje de Centros 
participantes del 41%.

Por todo ello podemos calificar esta 
Campaña en su fase inicial, tras varios 
meses organizando las bases de datos 
de clientes por parte de los Centros 
Veterinarios, como un ÉXITO.

ÉXITO DE LA CAMPAÑA SANITARIA 
LEISHMANIA/FILARIA 

“LA SALUD DE TU MASCOTA, LA SALUD DE TODOS”
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SAN FRANCISCO 2012 EN EL COLEGIO DE SEVILLA

CURSO DE VETERINARIO 
AUTORIZADO EN LA PRÁCTICA CINEGÉTICA DE CAZA
MAYOR DE ANDALUCÍA

El pasado 29 de octubre de 2012 tuvo 
lugar la tradicional comida de con-
fraternización que con motivo de San 
Francisco organiza todos los años el 
Ilustre Colegio Oficial de Veterinarios 
de Sevilla( ICOVS). 

En esta ocasión se celebró en el Cortijo 
Mi Ranchito al que asistieron unas 250 
personas entre colegiados, acompa-
ñantes y autoridades.

El cóctel se realizó en los jardines del 
Cortijo y una vez finalizado se presentó 
un espectáculo de doma, que resultó 
muy entretenido. Durante el almuer-
zo se entregaron regalos a todos los 
asistentes y a continuación se realizó 
un sorteo de obsequios ofrecidos por 

El domingo 30 de septiembre 2012 de 
10.00 h a 14.30 h tuvo lugar en la se-
de del Ilustre Colegio Oficial de Veteri-
narios (ICOVS) el Curso para obtener la 
aptitud para Veterinario Autorizado en 
la práctica cinegética de caza Mayor 
de Andalucía que establece la Orden 
de 2 de mayo de 2012, conjunta de 
las Consejerías de Agricultura y Pes-
ca y Medio Ambiente, por la que se 
desarrollan las normas de control de 
subproductos animales no destinados al 
consumo humano y de sanidad animal, 
y para poder formar parte del listado 
del Ilustre Colegio Oficial de Veterina-

laboratorios y firmas comerciales, que 
fueron entregados por el Presidente 
Ignacio Oroquieta Menéndez.

La fiesta comenzó acto seguido, y den-
tro de un clima de buen ambiente, con-
fraternización y alegría terminó cerca 
de las 22.00 horas.

Continuando con las actividades orga-
nizadas con motivo de nuestro Santo 
Patrón el 4 de Octubre festividad de 
San Francisco de Asís tuvo lugar en 
la Santa Iglesia Catedral (Capilla de 
la Virgen de los Reyes) una misa de 
Acción de Gracias, a la que asistieron 
veterinarios, colegiados, familiares, 
etc… A continuación se realizó una 
visita cultural la Capilla.

Ignacio Oroquieta entregando un obsequio ofrecido 
por AMA a uno de los asistentes

rios de Sevilla necesario para efectuar 
los nombramientos por turno de oficio.

Al curso, subvencionado totalmente por 
el ICOVS, asistieron 100 veterinarios
aproximadamente. 

En el mismo intervinieron como ponen-
tes Juan Antonio Jaén, Jefe de Servicio 
de Sanidad Animal de la Consejería de 
Agricultura, Pesca y Medio Ambiente 
quien explicó la nueva orden SAN-
DACH, Félix Gómez- Guillamón,  Coor-
dinador del programa de Vigilancia 
Epidemiológica de la Fauna Silvestre de 

Andalucía, Antonio Arenas, Catedrático 
de Sanidad Animal de la Facultad de 
Veterinaria de Córdoba, que habló 
sobre inspección de los SANDACH y el 
muestreo en especies silvestres, Mario 
Acosta del Distrito Sanitario Guadal-
quivir del Servicio Andaluz de Salud, 
expuso algunos aspectos de la inspec-
ción veterinaria en montería y Manuel 
A. Amaro Catedrático de Bromatología 
de la Facultad de Veterinaria de Cór-
doba quien disertó sobre seguridad 
alimentaria de las carnes de caza.

ACTUALIDAD COLEGIOS PROVINCIALES SEVILLA
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El pasado mes de noviembre tuvo lugar 
el acto de apertura del Curso 12/13 
de la la Real Academia de Ciencias 
Veterinarias de Andalucía Oriental, en 
el que Santiago Hernández Rodríguez, 
Catedrático Emérito de la Universidad 
de Córdoba, fue recibido como Acadé-
mico de Número de la Real Académica 
de Ciencias Veterinarias. Durante el ac-

OTROS ORGANISMOS ACADEMIA

to, Santiago leyó su discurso de ingreso 
“Leismaniosis canina, estrategias de un 
parásito para evadir las respuestas del 
hospedador”, que fue contestado por el 
Académico de Honor Diego Santiago 
Laguna, Catedrático Honorífico de la 
Universidad de Córdoba.

Antes del acto tuvo lugar la emotiva 

entrega de la distinción de Veterinario 
de Honor a Julio Boza López otorgado 
por la  Asociación Andaluza de Historia 
de la Veterinaria y la Real Academia 
de Ciencias Veterinarias de Andalucía 
Oriental que fue otorgado con ocasión 
del XVI CONGRESO NACIONAL Y VII 
IBEROAMERICANO DE HISTORIA DE 
LA VETERINARIA. 

ACTOS DE LA REAL ACADEMIA DE CIENCIAS 
VETERINARIAS DE ANDALUCÍA ORIENTAL 
23 de noviembre de 2012

(1) El nuevo Académico Santiago Hernández recoge el título de manos del Presidente de la Academia, Antonio Marín. (2) Julio Boza agradeciendo su distinción como Vete-
rinario de Honor. (3) Diego Santiago contestando al nuevo Académico. (4) El nuevo académico es presentado por otros miembros de la Academia.
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El catedrático titular, José Luis Múzquiz 
Morancho y su equipo se han volcado 
en una novedosa iniciativa pedagógi-
ca: aprovechar la trashumancia de un 
rebaño de 3000 ovejas merinas, desde 
Guadalaviar en la turolense Sierra de 
Albarracín, hasta Vilches en la jienense 
Sierra Morena, durante 23 días por la 
Cañada Real Conquense.

El proyecto contó con los pastores Is-
mael y Vidal Martínez González y el 
primo de ambos, Jorge Soriano Martí-
nez “Urbano”, que asumieron la expe-
riencia como un nuevo reto añadido al 
que supone hacer la vereda dos veces 
al año y el alumnado de quinto curso de 

LA TRASHUMANCIA. EL AULA SE TRASLADA AL CAMPO

la Facultad de Veterinaria de Zaragoza 
(28 alumnos divididos en cuatro grupos) 
quienes recibieron lecciones empíricas 
de los pastores convertidos en sus nue-
vos profesores de prácticas, al tiempo 
que tomaban muestras orgánicas, rea-
lizaban observaciones, practicaban 
necropsias, reconocían especies pra-
tenses y arbóreas y se iniciaban en la 
Ornitología, la Cinegética y la Historia 
de la Veterinaria, dentro de la mayor 
ortodoxia científica, por parte de los 
profesores universitarios de la Cátedra, 
José Luis Múzquiz, Javier Lucientes, 
Olivia Gironés, Marian Ramo, Tania 
Pérez, Héctor Fuertes, Antonio Romero 
y Javier Otero, más los colaboradores, 

Julio Ortego de la ADS “Montes Uni-
versales” y José Manuel Etxaniz, Jefe 
de Salud Pública en el Ayuntamiento 
donostiarra y colaboradores, en clases 
teórico-prácticas.

A pesar de la dureza de la expedición 
debido a las condiciones adversas, la 
climatología y las escasas comodidades 
esta iniciativa tendrá continuidad, ya 
que tanto los pastores como los profe-
sores, alumnos y colaboradores, coinci-
den en elogiar la experiencia no solo a 
nivel profesional, sino a nivel personal 
habiendo aprendido a convivir con la 
naturaleza a la usanza más ancestral.

OTROS INSTITUCIONES FACULTADES

Con la colaboración del Dr. José Manuel Etxaniz Makazaga
Jefe del Servicio de Salud Pública y Bienestar Animal
Real Academia de Ciencias Veterinarias

EL HONRADO 
CONSEJO DE LA MESTA

Los grandes ganaderos cuyas reses 
pastaban en las serranías de León, 
Soria, Segovia y Cuenca, se agrupan 
y obtienen en 1273, por parte del rey 
Alfonso X el Sabio, la legitimación de 
su agrupación en lo que se denominaría 

Honrado Consejo de la Mesta, más 
conocida como Mesta.

La reglamentación de la Mesta corres-
ponde a Alfonso XI y pretendía redu-
cir al mínimo los perjuicios evidentes 
que el paso de los rebaños dos veces 
al año, una en sentido descendente y 
otra ascendente, ocasionaban en las 

cosechas de los agricultores, diseñando 
unos itinerarios concretos “cañadas” 
que posteriormente se iban ramificando 
en otros más estrechos denominados 
“cuerdas”, “cordeles”, “veredas” y “co-
ladas”, que hoy denominamos “vías 
pecuarias” y permanecen reconocidas 
por el vigente Código Civil y la Ley 
3/1995.
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ANVEPI            

El Cerdo Ibérico es una agrupación 
racial autóctona presente en la penín-
sula ibérica desde tiempo inmemorial, 
integrada por diferentes variedades 
o estirpes que tradicionalmente han 
estado ligadas a un ecosistema de ca-
racterísticas excepcionales como es la 
dehesa. Este sector, más o menos defini-
do e implantado en una demarcación, 
donde se mantenían sistemas tradicio-
nales de producción y elaboración con 
empresas mayoritariamente familiares, 
y cuya capacidad de subsistencia en 
numerosas explotaciones va ligada a 
una dehesa a la que cuesta arrancar 
la rentabilidad, ha tenido una clara 
expansión en los últimos años, incor-
porándose ganaderos e industriales 
con nuevos planteamientos de enorme 
trascendencia para el futuro del sector. 

Sin duda, a lo largo del camino reco-
rrido, han jugado un papel sin paran-
gón toda una pléyade de profesionales 
veterinarios, con muy diferente ámbito 
de actuación, que con su saber, ex-
periencia y esfuerzo han sabido dar 
respuesta a la mayoría de las cuestiones 
planteadas en el devenir del porcino 
Ibérico. 

Es a partir de las inquietudes de estos 
profesionales como se constituye la 
ASOCIACIÓN NACIONAL DE VE-
TERINARIOS DE PORCINO IBERICO 
(ANVEPI) con la clara intención de ser 
referencia para las administraciones 
públicas, los productores, los consu-
midores, medios de comunicación y la 
propia profesión veterinaria cuando se 
aborden asuntos relacionados con el 
cerdo Ibérico. 

OBJETIVOS DE ANVEPI

a) Fomentar y defender los intereses e 
inquietudes técnicos de los Veterinarios 
de porcino del tronco ibérico pertene-
cientes a la ANVEPI, tanto individuales 
como del colectivo. 

b) Ser interlocutor ante la Administra-
ción en representación de los veterina-
rios especialistas de ganado porcino 
ibérico.

c) Aportar soluciones de carácter técni-
co a la problemática de la producción 
porcina actual, en especial los del cerdo 
ibérico y sus cruces comerciales, tanto 
a nivel de ganadería, industria y co-
mercialización de productos. 

d) Establecer y mantener relaciones de 
cooperación con instituciones, Faculta-
des de Veterinaria, organizaciones y 
empresas en el desarrollo de las áreas 
de interés común. 

e) Fomentar la formación continuada 
de los asociados. 

f) Apoyar las relaciones de amistad y 
mutua ayuda entre los asociados. 

ANVEPI surge con la clara 
intención de ser la referencia 

para las administraciones 
públicas, los productores, 

los consumidores, medios de 
comunicación y la propia 

profesión veterinaria cuando 
se aborden asuntos 

relacionados con el Cerdo 
Ibérico

”

”

”

”

Este sector, tradicionalmente 
familiar, ha tenido una clara 
expansión en los últimos años 
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OTROS ORGANISMOS ANVEPI

g) Orientar y desarrollar toda clase 
de iniciativas que puedan redundar 
en beneficios de los asociados y del 
desarrollo técnico, económico y social 
del sector porcino ibérico. 

h) Estrechar lazos de colaboración y 
cooperación con otras Asociaciones 
de Veterinarios de Porcino del ámbito 
nacional e internacional. 

i) Todos aquellos que de acuerdo a las 
leyes acuerde la Asamblea General.

Para el cumplimiento de estos fines se 
realizarán las siguientes ACTIVIDADES: 

a) Difundir entre sus asociados las pu-
blicaciones o documentos elaborados 
por Grupos de Trabajo o miembros de 
la ANVEPI, así como aquellas disposi-
ciones oficiales de interés.

b) Participación en la mesas sectoriales 
de porcino ibérico a nivel institucional.

c) Proponer a los órganos competentes 
de la Administración las sugerencias 

La Asociación Nacional de Veterinarios 
de Porcino Ibérico (ANVEPI) celebrará 
su V congreso anual el 13 y 14 de 
marzo de 2013 en Aracena. Con an-
terioridad este evento se ha celebrado 
en Salamanca, Talavera de la Reina, 
Cáceres y Córdoba. 

En próximas fechas tendrá lugar la 
constitución del comité organizador, 
donde se incorporará la experiencia 
de la Denominación de Origen Jamón 
de Huelva que organizó el V Congreso 
Mundial del Jamón en 2009, una de 
las citas más importantes para el sector.

Alfredo Martín, veterinario de Arace-

o informes tendentes a cumplimentar 
los fines indicados en el Art. 3º de los 
presentes Estatutos. 

d) Auxiliar a todos los asociados en 
todos los problemas que en el ejerci-
cio de su profesión de veterinario de 
porcino ibérico pudieran planteárseles.

e) Organizar conferencias, cursos y 
coloquios que tengan como finalidad 
fomentar la formación continuada de 
sus asociados para una mayor eficacia 
en sus actuaciones. 

na y miembro de la Junta Directiva de 
ANVEPI, calificó de “fundamental” la 
aportación de Jamón de Huelva, junto 
a la de otros veterinarios de la Sie-
rra. Entre las figuras importantes en la 
celebración de este quinto congreso 
estarán José Antonio Pavón, director 
de la DO Jamón de Huelva, y Javier 
Forero Vizcaíno, de la Diputación de 
Huelva y uno de los máximos artífices 
del congreso mundial del jamón, siendo 
el presidente de uno de los comités de 
dicha cita.
 
Un congreso que acogerá entre 200 y 
300 personas para abordar a través 
de diferentes seminarios los principales 

problemas y la actualidad más canden-
te en torno al cerdo ibérico; producción, 
normativa y tecnología entre otros. Por 
supuesto, se analizarán la nutrición y 
los medicamentos más novedosos para 
el mundo veterinario sin olvidarnos de 
la actual situación económica. Y por 
supuesto el lugar anfitrión de este quinto 
congreso de ANVEPI también marcará 
las directrices de algunos temas fun-
damentales para el sector del porcino 
ibérico como la norma de calidad, la 
diferenciación del producto, los bajos 
precios y el cambio de hombre de Ja-
món de Huelva por Jamón de Jabugo.

ARACENA
SEDE DEL CONGRESO ANUAL DE VETERINARIOS DE IBÉRICO
12 de abril de 2012
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CURRÍCULUM

•	 Rafael Olvera Porcel (Guadix, Granada, 1966) es licenciado en 
Veterinaria por la Universidad de Córdoba y funcionario del Cuerpo 
Superior Facultativo de la Junta de Andalucía.

•	 Anteriormente trabajó como jefe de servicio de Producción Gana-
dera desde 2006 hasta el pasado mes abril, cuando se incorporó 
a la Secretaría General de Medio Rural y la Producción Ecológica 
como asesor técnico.

•	 Dentro  de la Administración Autonómica Andaluza, Olvera ha 
trabajado también en el Servicio de Sanidad Animal de la Conse-
jería de Agricultura y Pesca (1995-97) y como Inspector Veterinario 
Comarcal en la Delegación Provincial de Sevilla (1997-2006).

Rafael Olvera Porcel
Director General de Producción Agrícola y Ganadera

entre
vista
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ENTREVISTA

Aunque por su anterior cargo conoce bien 
la Dirección General, ¿Que tal ha sido su 
“aterrizaje” como nuevo Director General? 
¿Qué nos puede resaltar de su nuevo cargo?

La pista es complicada pero aún así, ha 
sido un aterrizaje suave cargado de ilusión 
y de responsabilidad.

Del nuevo cargo destacaría la diversidad de 
tareas debido a que la Dirección General  
de la Producción Agrícola y Ganadera 
tiene asignadas, en el territorio andaluz, 
funciones de dirección, planificación y coor-
dinación sobre aspectos tan variados como 
la sanidad animal y vegetal; la ordenación, 
fomento y desarrollo de las actividades agrí-
colas y ganaderas; la protección y el bien-
estar animal; el fomento de la producción 
integrada en el sector agrícola y ganadero;   
así como el establecimiento de medidas 
de apoyo al aseguramiento agrario. La 
gran extensión de nuestra Comunidad Au-
tónoma, junto con la amplia diversidad 
de producciones agrícolas y ganaderas, 
de gran importancia en la economía an-
daluza, hacen que el trabajo diario sea 
realmente apasionante. Para ello cuento 
con un gran equipo humano formado por 
profesionales entre los que se encuentran 
muchos veterinarios. 

En la época de crisis que estamos viviendo, 
la agricultura y, sobre todo, la ganadería 
están siendo muy castigadas, ¿Cómo ve el 
futuro a corto, medio y largo plazo? ¿Qué 
política va a seguir la Consejería y la Di-
rección General para paliar o minimizar 
estos “daños”?

Tanto la agricultura como la ganadería  
pertenecen a lo que se denomina economía 
real y además, son considerados sectores 
estratégicos porque, entre otros aspectos, 
producen alimentos y asientan a la pobla-
ción en el medio rural. Esta consideración 
está reconocida por parte de todas las Ad-

ministraciones (Unión Europea, General del 
Estado y Autonómica). En mi opinión, creo 
que esta realidad debe ser una fortaleza 
para afrontar el futuro.

Lamentablemente las producciones gana-
deras han estado siempre supeditadas a 
los precios, cada vez más volátiles, de las 
materias primas y sin posibilidades de reper-
cutir estos precios de costes de producción 
a los eslabones posteriores de la cadena 
de valor. En este sentido, conseguir una 
estabilidad en los costes de producción y 
dar transparencia a la cadena de valor son 
objetivos prioritarios, con la finalidad de 
evitar la situación en la que nos encontramos 
hoy en día en la que los precios que reciben 
los ganaderos por sus productos, están por 
debajo de los costes de producción.

Respecto a la política que va a seguir esta 
Dirección General, tengo que señalar que, 
actualmente, nos encontramos en pleno 
debate de la nueva Política Agraria Co-
munitaria. Los Reglamentos que se están 
redactando en este momento marcarán las 
líneas estratégicas de la agricultura en la 
UE hasta el año 2020. Sobre la base de 
estos Reglamentos estableceremos nuestras 
normas sin perder de vista las necesidades 
de nuestra región y las particularidades de 
los distintos sectores andaluces.  

Como denominadores comunes a estas nor-
mas podemos destacar dos aspectos clave: 
en primer lugar, la producción mediante 
métodos respetuosos con el medio ambiente; 
y, en segundo lugar, la obtención de pro-
ductos de calidad diferenciada. Cualquier 
profesional del sector agrario debe tener 
muy en cuenta estas premisas.

Estos dos elementos, además de ser una exi-
gencia de los mercados, estarán presentes 
en las normas que regulen las futuras ayudas 
comunitarias. Por parte de Andalucía esto 
va a suponer una continuidad en las actua-
ciones que se vienen haciendo, como es el 
caso de la Ley de la Dehesa, la Producción 
Integrada o el Decreto de artesanía.

Además del seguimiento de la PAC, en 
la  Dirección General estamos trabajando 
para conseguir una serie de objetivos en 
ganadería entre los que se encuentran, la 
vertebración de los sectores, la consecución 
de altos estándares sanitarios, la valoración 
de los recursos en alimentación animal, 
el fomento de las razas puras y el esta-
blecimiento de estrategias de exportación 
de animales y recursos genéticos a países 
terceros.

En la Consejería y en la Agencia de Gestión 
Agraria y Pesquera de Andalucía adscrita 
a ella, prestan servicio numerosos veteri-
narios, muchos de ellos bajo su mando. 
¿Cómo calificaría su trabajo diario y su 
profesionalidad? 

Si me lo permite, yo me considero uno de 
esos veterinarios.

Actualmente, dentro de la Consejería, hay 
más plazas que nunca de puestos de niveles 
superiores, ocupadas por veterinarios. En 
mi equipo más cercano, concretamente el 
Subdirector, Fernando Gómez, y dos de mis 
cinco Jefes de Servicio, son veterinarios.

conseguir una 
estabilidad en los 

costes de producción 
y dar transparencia 
a la cadena de valor 

son objetivos 
prioritarios ”

”



64

Andalucia Veterinaria octubre | diciembre 2012

Quisiera destacar que el veterinario, dentro 
de la Administración y más concretamente 
dentro de la Consejería de Agricultura, 
Pesca y Medio Ambiente, tiene unas po-
sibilidades profesionales muy atractivas. 
Entiendo que la labor de los veterinarios 
en las Oficinas Comarcales Agrarias y en 
las Delegaciones Territoriales, tiene el gran 
aliciente de poder desarrollar trabajos, 
como profesionales en ganadería, desde 
la Administración. No ocurre esto en otras 
muchas profesiones en las que el trabajo 
que desarrollan en la Administración dista 
mucho de la formación técnica que han 
adquirido en sus distintas carreras. Si bien 
es cierto que este aspecto es mejorable en 
el sentido de eliminar carga burocrática y 
potenciar el aspecto técnico de estas la-
bores, tanto en el campo de la inspección 
como en el asesoramiento a ganaderos y 
admito que en esta última labor hay mucho 
por hacer. 

Considerando mi propia trayectoria, des-
de que terminé mi formación y empecé a 
trabajar, primero en campañas de sanea-
miento y posteriormente en distintos puestos 
dentro de la Junta de Andalucía, he tenido 
la oportunidad de conocer a muchos com-
pañeros con los que compartir el trabajo 
es una gran satisfacción. Quisiera señalar 
que la mayoría se han caracterizado por 
ser, además de profesionales muy bien 
cualificados, unos técnicos conocedores y 
sensibilizados con las necesidades de los 
ganaderos. Esto posibilita que la labor del 
servicio público, que tenemos encomendada 
todas las personas que trabajamos en la 
Administración, se pueda desarrollar de 
una manera más cercana y más eficiente. 
En este sentido es muy importante la labor 
que se desarrolla en las Oficinas Comar-
cales Agrarias donde el contacto con los 
ganaderos es mucho más directo.

Las ADSG han tenido un gran protagonismo 
en los últimos años en la ganadería andalu-
za, sobre todo en la mejora del nivel sani-
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tario de las mismas. ¿Se seguirá apostando 
por ese modelo?, ¿La situación económica 
actual cambiará en algo este modelo? 

Las ADSGs han sido una herramienta funda-
mental de la Sanidad Animal en Andalucía, 
no olvidemos que en estas 81 asociaciones 
de ganaderos, trabajan 475 veterinarios.
Destacado: en las 81 ADSG trabajan 475 
veterinarios

Andalucía ha apostado por el modelo de 
ADSGs, principalmente por ser un sistema 
basado en la corresponsabilidad  y, como 
es sabido, la participación  implica compro-
miso. Este compromiso por parte de la Junta 
de Andalucía,  se ha manifestado a través 
del establecimiento de normas  específicas 
para potenciar unas ADSGs dimensionadas 
adecuadamente a las que se ha dotado de 
competencias y, por supuesto, de apoyo 
económico. Sin ir más lejos en este año 
se han concedido unas ayudas por valor 
de aproximadamente 7 millones de euros.
Respecto al futuro, hay que ser conscientes 
de que el mantenimiento de estas estructuras 
supone un coste y en este sentido, tenemos 
que avanzar hacia la forma más adecuada 
de dar una estabilidad, habrá que evo-
lucionar a unas estructuras con mayores 
prestaciones de servicios en las que se de 
un asesoramiento integral a los ganaderos. 

 
Durante los últimos años han aparecido 
nuevas enfermedades y otras más antiguas, 
casi olvidadas, ¿Cuál cree que es la causa 
principal?, ¿Nos libraremos a corto plazo, 
o conviviremos mucho tiempo con ellas? 

La situación geográfica de Andalucía así 
como la existencia de un alto número de 
explotaciones con sistemas productivos ex-
tensivos, en los que los animales están más 
expuestos a tener contactos con vectores, 
hacen que el riesgo epidemiológico sea 
mayor que en otras zonas.   

Para hacer frente a esta situación, contamos 

con un plan de vigilancia epidemiológico 
bastante consolidado en el que partici-
pan, tanto los veterinarios al servicio de 
las ADSGs, los de ejercicio libre y los que 
prestan sus servicios para la Administración. 
En este ámbito es muy importante la labor 
del veterinario para detectar, diagnosticar y 
establecer medidas de control de cualquier 
enfermedad de pueda aparecer. Desgracia-
damente aparecen enfermedades de forma 
periódica, que ponen a prueba este sistema, 
como fue el caso de la reciente experiencia 
de la lengua azul.

Respecto a las enfermedades presentes que 
son objeto de los programas oficiales de 
erradicación y control, hemos conseguido 
unos niveles de prevalencia muy bajos, 
mediante la aplicación escrupulosa de las 
correspondientes normas, aunque también 
tenemos casos, como es la tuberculosis, para 
la que aún nos queda camino por recorrer.

La Consejería lleva tiempo depositando su 
confianza y encomendado muchas gestiones 
a los veterinarios de ejercicio libre, desde 
expedición de Guías, identificación equina, 
vacunación antirrábica,..., etc., ¿Como ve 
la implicación de estos veterinarios?,  ¿Que 
le gustaría trasmitirnos para mejorar en 
nuestro trabajo?

Ciertamente, se ha seguido una política 
de gestión mixta en muchas de las tareas 
competencia de esta Dirección General, 
por entender que es la forma más ágil de 

dar ciertos servicios a los ganaderos. Hay 
que decir que en muchos de estos procedi-
mientos hemos sido pioneros y otras Comu-
nidades están siguiendo esta metodología.
Este modelo de trabajo requiere que todas 
las partes sean absolutamente conscientes 
de la responsabilidad que tienen deposita-
da. Por una parte la Administración en el 
ejercicio de sus competencias, estableciendo 
procedimientos y controles de los mismos y 
por otra la Organización Colegial Veterina-
ria, dotando unas estructuras y coordinando 
la labor de los veterinarios de ejercicio libre 
y los veterinarios en el desarrollo profesional 
de su trabajo.

El Consejo Andaluz de Colegios Oficiales 
de Veterinarios ha mantenido durante los 
últimos años una gran línea de trabajo y 
de colaboración con la Dirección General. 
Ahora como máximo responsable, ¿Cómo 
valora esa estrecha colaboración? ¿Se se-
guirá manteniendo, o incluso ampliando? 

Actualmente tengo oportunidad de mantener 
contactos con muchos otros colectivos y ten-
go que decir que la organización colegial 
veterinaria muestra un dinamismo digno 
de destacar.

Es cierto que se han mantenido y se mantie-
nen muchas líneas de trabajo conjuntas y en 
algunas de ellas hemos sido pioneros lo que 
ha supuesto, como cualquier actuación que 
se inicia,  algunas dificultades que hemos 
ido superando conjuntamente con éxito.

Como Director General, tengo la obligación 
de atender las demandas de cualquier co-
lectivo relacionado con la agricultura o la 
ganadería y estaré encantado de aliarme 
con todas las personas o entidades en el 
ámbito agrario que me permitan desarrollar 
adecuadamente mi labor y dar el mejor 
servicio público posible. En este sentido, 
las puertas de mi despacho están abiertas 
de par en par. 

dentro de la 
Consejería, hay más 
plazas que nunca de 

puestos de niveles 
superiores, ocupadas 

por veterinarios
”

”

ENTREVISTA
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22% MENOS DE GALLINAS POR LAS 
NUEVAS EXIGENCIAS DE LA UE
Fuente:EL PAÍS 

Menos gallinas, pero más cómodas. 
Las adaptaciones del sector exigidas 
por las directivas de bienestar animal 
de la UE ha hecho que el número de 
ponedoras en España haya caído un 
22%, según la Asociación Española 
de Productores de Huevos (Aseprhu), 
hasta los 34,9 millones. Entre los requi-
sitos están jaulas con un 36% más de 
espacio por ave, más altas, con nidos 
para la puesta del huevo, perchas y 
zona para escarbar.

LA LEY SOBRE LA EXPERIMENTACIÓN 
EN ANIMALES
Fuente: LA RAZÓN

«La muerte, como criterio común de 
punto final de un procedimiento debe 
evitarse en lo posible y sustituirse por 
un criterio de finalización más huma-
nitario». El proyecto de Real Decreto 
sobre la experimentación con animales 
que ultima el Gobierno (Ministerio de 
Agricultura, Alimentación y Medio Am-
biente), busca poner coto a los abusos 
e irregularidades en el campo de la 
investigación, desde la docencia al 
empresarial, pasando por el mundo 
de la cosmética y el de la agricultura. 

El fin es mejorar, en la medida de lo 
posible, la calidad de vida de cuantas 
especies pueden pasar por un laborato-
rio: ratones, hámsteres, cobayas, perros 
y gatos, así como primates, peces o 
gallinas. 

TERTULIAS EN EL CLUB HÍPICO DE 
CÓRDOBA 
Fuente: EL DIARIO DE CÓRDOBA.

El Club Hípico de Córdoba ha inaugu-
rado unas tertulias sobre temas ecues-
tres con la colaboración del Club de 
Enganches de Tradición de Córdoba 
y el restaurante El Galope Hípico. La 
tertulia inaugural corrió a cargo del 
catedrático de Fisiología de la Facultad 
de Veterinaria de Córdoba Francisco 
Castejón Montijano. Las tertulias ten-
drán una periodicidad mensual. 

LA JUNTA AMPLIARÁ LAS AYUDAS A 
LAS RAZAS AUTÓCTONAS EN 2013
Fuente: DIARIO JAÉN

La Consejería de Agricultura, Pesca y 
Alimentación decidió ampliar el “pe-
riodo de compromisos” en las líneas 
de ayudas a las razas autóctonas en 
peligro de extinción, la ganadería y la 
agricultura ecológicas. 

Las ayudas agroambientales tienen 

como objetivo apoyar el desarrollo 
sostenible de las zonas rurales y de 
la actividad agraria en Andalucía me-
diante la promoción de prácticas más 
respetuosas con el medio ambiente 
y el paisaje. Se conceden a aquellos 
que suscriben, de forma voluntaria, 
los compromisos por un periodo de 
cinco años y cubren costes adicionales 
y pérdidas de ingresos que derivan de 
esas medidas.

IXX EDICIÓN DE LOS PREMIOS PORC 
D´OR
Fuente: AGA COMUNICACIÓN

El evento anual por excelencia del 
sector porcino español, la 19ª Gala 
de entrega de los Premios Porc d’Or 
han tenido lugar en Madrid el pasado 
viernes 23 de noviembre, en el Palacio 
de Congresos.

En la ceremonia se han dado a conocer 
las granjas ganadoras de los premios, 
y se contó con la asistencia de más 
de 600 asistentes entre ganaderos, 
empresas y personalidades ligadas 
a este sector, así como a autoridades 
locales, autonómicas y nacionales. 

OTRAS NOTICIAS
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A.M.A. ha mejorado las coberturas 
de sus cuatro modalidades de seguro 
de coches. Además, ofrece un nuevo 
sistema de tarificación online que per-
mitirá personalizar las cotizaciones 
a las necesidades y medida de cada 
mutualista.

Entre otras ventajas, la mutua incorpora 
las siguientes:

Más garantías por pérdida total del 
vehículo, Valor venal mejorado un 15%, 

Doble indemnización por fallecimiento, 
Más días de vehículo de sustitución, 
Cobertura por colisión con especies 
cinegéticas…

Además de otras ventajas como: amplia 
red de Talleres Preferentes, parte único 
en daños de aparcamiento, vehículos 
de cortesía, prioridad en las perita-
ciones, mejor asistencia jurídica y el 
servicio de asistencia al damnificado, 
con desplazamiento gratuito al destino 
que solicite.

A.M.A.
INCORPORA COBERTURAS 
EXCLUSIVAS EN TODA SU 
GAMA DE SEGUROS DE AUTOS

Madrid, 5 de noviembre de 2012

Entre otras novedades, lanza un 
tarificador online y amplía garantías, 
servicios e indemnizaciones


